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«Цели достигаются только совместно»
Замминистра внутренних дел Сергей Лебедев — о 58-летней истории следствия,  
новых криминальных вызовах и угрозах

«Известия»

В 2020 году на долю МВД России при-
шлось почти 90% всех уголовных 

дел, расследованных в стране, рас-
сказал в интервью «Известиям» нака-
нуне профессионального праздника 
замминистра внутренних дел РФ — на-
чальник следственного департамента 
МВД генерал-майор юстиции Сергей 
Лебедев. На 65 тыс. увеличилось коли-
чество находившихся в производстве 
уголовных дел. Причина увеличения 

нагрузки — рост количества киберпре-
ступлений на 73,4%, в том числе в кре-
дитно-финансовой сфере. О новых вы-
зовах и угрозах, о том, почему сегодня 
при расследовании преступлений пра-
воохранители должны получать необ-
ходимую информацию максимально 
быстро и какие изменения в законода-
тельстве для этого необходимы, рас-
сказал собеседник издания.

Сегодня, 6 апреля, следователи органов 
внутренних дел отмечают свой профес-

сиональный праздник. С чем связана 
эта дата?

6 апреля 1963 года указом Прези-
диума Верховного Совета СССР право 
производства предварительного след-
ствия наряду с органами прокуратуры 
и госбезопасности было предоставлено 
и следователям органов охраны обще-
ственного порядка. В их компетенцию 
вошло расследование общеуголов-
ных преступлений. С этой даты и ведут 
свою историю следственные 
подразделения МВД.
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Защита под защитой
Завод по выпуску «Спутника V» построят  
в особом налоговом режиме

Екатерина Виноградова

П роизводство вакцины «Спутник V» 
организуют в особом налоговом ре-

жиме — завод для её выпуска постро-
ят в рамках соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений (СЗПК). 
Об этом говорится в письме первого 
вице-премьера Андрея Белоусова пре-
зиденту (есть в распоряжении «Извес-
тий»). В общей сложности Минэк заклю-
чил уже 29 СЗПК на сумму более 1 трлн 
рублей, их реализация позволит сгене-
рировать 20 тыс. рабочих мест и помочь 
в реализации целей нацпроектов. Меха-
низм несёт очевидные преимущества 
для инвесторов, но бюрократизация, 
правовые коллизии и технические не-
доработки могут помешать его успеш-
ной реализации, заявили эксперты.

Введение нового инвестиционно-
го кодекса в виде закона о СЗПК об-
суждалось в России ещё в 2018 году. 
Однако он был подписан президен-
том только 1 апреля 2020-го, став од-
ним из инструментов улучшения де-
лового климата на фоне пандемии. 
Первый пакет проектов, включив-
ших такие соглашения, сформиро-
вали в декабре 2020 года: протестиро-
вать на себе новый инвестиционный 
режим решились восемь строек об-
щей стоимостью более 129 млрд руб-
лей.

Впрочем, с тех пор количество 
желающих стать частью СЗПК рез-
ко увеличилось, заявил первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов в пись-
ме президенту Владимиру 
Путину.

«Чтобы остановить вирус, 
сегодня лучше привиться  
и оставаться в родной стране»
Руководитель Роспотребнадзора  
Анна Попова — о важности вакцинации,  
условиях снятия ограничений  
и новых вариантах коронавируса

Мария Недюк, Виктор Синеок

Н асколько велика опасность распро-
странения зарубежных мутантных 

штаммов COVID-19 в России, выявлены 
ли в нашей стране свои «национальные» 
потенциально опасные варианты, по-
чему прививку от коронавируса лучше 
сделать весной, а также о том, какие 
уроки вынесли эпидемиологи из года 
борьбы с ковидом, в интервью «Извес-
тиям» рассказала руководитель Роспо-
требнадзора, главный государственный 
санитарный врач России Анна Попова.

Чего удалось достичь за год борьбы 
с вирусом?

На самом деле прошло уже боль-
ше года с того момента, как мы узнали 
о вирусе и, главное, о его пандемиче-
ском потенциале. Получено много уро-
ков, приобретено много новых знаний 
и умений. Но главное — мы научились 
работать все вместе, как единое целое. 
Это очень важно. Консолидация всех 
сил в российском обществе показала, 

что при таком взаимодействии мы, без-
условно, успешны.

Сейчас на первый план вышла инфор-
мация о новых мутантных штаммах — 
британском, южноафриканском, бра-
зильском. Как идёт работа со штаммами 
в целом и с их изменчивыми варианта-
ми в частности?

Все вирусы обладают свойством 
изменчивости. И, конечно, когда ста-
ло понятно, что нетипичное течение 
пневмонии связано именно с виру-
сом, мы включили свою систему мо-
ниторинга изменчивости возбудите-
ля. В рамках его изучения мы проводим 
сиквенс (определение последователь-
ностей геномов. — «Известия») мате-
риалов, которые собираем на всей 
территории России. А вертикально ин-
тегрированная система Роспотребнад-
зора позволяет нам быстро организо-
вывать такую работу.

С начала прошлого года эта работа 
ведётся постоянно во всех 
85 субъектах. 

Предъявите реквизиты
В 2021 году в России появилось 1,5 тысячи лжебанков

Наталья Ильина

В первом квартале 2021 года в России 
зафиксировано 1529 лжебанков, ко-

торые маскируются под сайты кредит-
ных организаций. Их количество выросло 
на 20% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020-го, подсчитали для «Извес-
тий» в компании по кибербезопасности 
BI.ZONE. В крупнейших банках тенден-
цию подтвердили. Мошенники вынуж-
дают россиян вводить логины и пароли 
от своих реальных банковских аккаун-
тов или вносить предварительную ко-
миссию для получения услуги по зани-
женной цене.

В пандемийный 2020 год в России об-
наружено почти 6,5 тыс. мошеннических 
доменов, на которых были зарегистриро-
ваны лжебанки. К таким выводам приш-
ли в специализирующейся на кибербе-

зопасности компании BI.ZONE, которая 
входит в экосистему Сбера. По данным 
экспертов, в начале этого года количе-
ство фишинга по банковской темати-
ке продолжило рост: только в первом 

квартале численность сайтов лжекре-
дитных организаций увеличилась на 20% 
по сравнению с тем же периодом 2020-
го — до 1,5 тыс.

Количество фишинговых сайтов ра-
стёт, потому что это самый дешёвый 
и массовый способ атаки на граждан, 

пояснил «Известиям» директор блока 
экспертных сервисов BI.ZONE Евгений 
Волошин. Он добавил: в прошлом году 
преступники активизировались на фоне 
массового перехода на удалённую рабо-

ту и пока не сбавляют темпа. 
Среднее время на блокировку мошен-

нических ресурсов — от 10 до 70 часов, 
но в крайних случаях время на ограни-
чение доступа может доходить до не-
скольких недель, подчеркнул Евгений 
Волошин.

В первом квартале 2021-го количество 
фишинговых сайтов-подделок, которые 
копировали фирменный стиль «Тинь-
кофф», выросло в три раза по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
и на 70% по сравнению с последним квар-
талом 2020-го, сообщили «Известиям» 
в кредитной организации. Её предста-
витель добавил, что иногда мошенни-
ки создают сайт лжебанка и указывают 
лицензию «Тинькофф» или выдают себя 
за партнёров настоящей организации.

Как правило, подобные сайты соз-
даются для получения данных банков-
ских карт клиентов, поясни-
ли в ПСБ. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ПОДОБНЫЕ САЙТЫ СОЗДАЮТСЯ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ 
ДАННЫХ БАНКОВСКИХ КАРТ КЛИЕНТОВ. ЕСЛИ ПОР-
ТАЛ ЗАМАСКИРОВАН ПОД ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ ГРАЖ-

ДАНИНА, ТО МОШЕННИКАМ ЛЕГЧЕ ВЫУДИТЬ ПАРОЛИ

Биореакторы на предприятии «Р-Фарм» готовы к производству вакцины  
от COVID-19 (Москва)
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Штамм в загранпаспорте
Чем опасна Турция для туристов

Денис Гриценко, Владислава Мальцева

В ирусологи не рекомендуют россий-
ским туристам ехать в Турцию — там 

выявлены десятки тысяч случаев зара-
жения британским, южноафриканским 
и бразильским штаммами COVID-19. 
Об этом сообщило министерство здраво-
охранения страны. Данное направление 
сегодня особенно популярно у наших ту-
ристов, многие уже забронировали туры 
в эту страну на майские праздники. Од-
нако, предупреждают врачи, даже при-
вивка может не спасти их от мутировав-
шего вируса.

В Турции выявляют множество 
случаев заражения новыми штамма-
ми COVID-19, следует из заявления ми-
нистра здравоохранения республики 
Фахреттина Коджи.

— Британский вариант был обнару-
жен в 180 448 пробах в 81 провинции, 
южноафриканский — в 169 пробах 
в 11 провинциях, бразильский — в че-
тырёх образцах в двух провинциях. 
Калифорнийский штамм обнаружен 
в двух образцах в одной провинции, — 
заявил министр, слова которого при-
водит официальный сайт ведомства.

По информации Коджи, британ-
ский вариант COVID-19 составляет 
75% случаев коронавируса в государ-
стве. На фоне подобных показателей 
заболеваемости турецкого населения 
министр призвал граждан следовать 
эпидемиологическим рекомендациям.

Эксперты туротрасли не исключа-
ют, что сейчас решается вопрос о ча-

стичном ограничении полётов в Тур-
цию.

— 22 декабря прошлого года были при-
остановлены поездки в Великобрита-
нию из-за риска проникновения ново-
го штамма в Россию. По Турции таких 
ограничений не вводили до определён-
ного момента. 26 марта оперштаб открыл 
шесть новых стран, в этом же решении 
было обозначено, что можно открыть 
13 российских новых городов для меж-
дународных рейсов. На следующий день 
Росавиация не согласовала полёты в Ве-
ликобританию (их нет до сих пор) и Тур-
цию. Новым аэропортам в таких городах, 
как Краснодар, Сочи, Воронеж, не разре-
шили осуществлять полёты в Турцию. 
Возникает ощущение, что происходят 
попытки ограничить перелёты в Тур-
цию. Возможно, они связаны с угрозой 
выявления новых штаммов, — расска-
зал «Известиям» источник в туротрасли.

Ускоренное появление новых штам-
мов свидетельствует о том, что при со-
храняющейся частоте мутаций вирус 
начал быстрее эволюционировать, ра-
нее рассказывал «Известиям» заслужен-
ный врач России, ведущий научный ре-
дактор сервиса Vrachu.ru Михаил Каган.

— Это связано с тем, что, с одной сто-
роны, вирус должен приспосабливаться 
к увеличивающейся прослойке людей, 
имеющих иммунитет к классическо-
му штамму в результате перенесённой 
инфекции или вакцинации. С другой 
стороны, в популяции по-прежнему до-
статочно велика доля людей без имму-
нитета, размножаясь в которых вирус 

мутирует, в результате чего может из-
мениться таким образом, что будет ин-
фицировать переболевших и вакцини-
рованных, — отмечал Каган.

Склонность коронавируса к му-
тации была отмечена ещё год назад, 
в самом начале пандемии, напомнил 
врач-невролог, сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов Ян Власов.

— Сейчас нужно поберечься и не ста-
вить под угрозу здоровье и жизнь сво-
их близких, друзей и коллег. Особенно 
в преддверии весенне-летнего сезо-
на. Понятно, что бюджеты стран на 30, 
а иногда 50% формируются за счёт 
туризма и они пойдут на любой риск 
для людей, открывая въезд в страну. 
Но наши граждане должны понимать, 
что это риск потери здоровья или жиз-
ни, — подчеркнул он.

Сейчас начинает появляться инфор-
мация о том, что новые штаммы более 
устойчивы к иммунитету, который воз-
ник в результате болезни COVID-19 или 
вакцинации, уверен директор Научно-
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Институ-
та фундаментальной медицины и био-
логии Казанского федерального уни-
верситета Альберт Ризванов.

Это не значит, что человек, кото-
рый вакцинировался или переболел, 
абсолютно беззащитен перед новым 
штаммом, но иммунитет защищает его 
от этого штамма хуже. Плюс этот но-
вый вариант коронавируса сам лучше 
передаётся от человека к человеку, чем 
исходный китайский. Таким образом, 
возникает опасность, что либо люди 
могут повторно заболеть, либо вакци-
на их может не защитить.

— Конечно, ограничение сообщения 
с Турцией помогло бы избежать таких 
рисков, но наши люди, к сожалению, сле-
дуют принципу «если нельзя, но очень 
хочется, то можно». К сожалению, всё 
равно рано или поздно этот штамм добе-
рётся до России. Закрытие границ лишь 
задержало бы его на некоторое время. 
Но эта отсрочка дала бы возможность 
скорректировать существующие вакци-
ны, — сообщил Альберт Ризванов.

Ранее директор Центра имени Га-
малеи Александр Гинцбург заявил, что 
специалисты учреждения разработали 
технологию, которая позволит обно-
вить вакцину «Спутник V», если вирус 
будет мутировать, в течение двух дней.

Защита под защитой
Завод по выпуску «Спутника V» построят в особом налоговом режиме

Новости  

«Чтобы остановить вирус, сегодня лучше           привиться и оставаться в родной стране»

A «В настоящий момент Минэ-
кономразвития заключено 

29 СЗПК в сфере химической промыш-
ленности, транспорта, энергетики, до-
бычи и переработки полезных иско-
паемых, лесопереработки, сельского 
хозяйства, здравоохранения и иных 
сферах. Общий объём инвестиций 
в рамках заключённых СЗПК соста-
вит порядка 1 трлн рублей, количе-
ство создаваемых рабочих мест — бо-
лее 20 тыс.», — говорится в документе.

При этом реализация инициатив бу-
дет в том числе помогать достижению 
целей нацпроектов, отметил Андрей 
Белоусов. Так, например, для НП «Здра-
воохранение» полезным будет созда-
ние в рамках СЗПК фармацевтического 
предприятия для производства вак-
цины «Спутник V», отмечается в доку-
менте. Строить их планируется в осо-
бой экономической зоне «Технополис 
Москва». Как заявил «Известиям» пред-

седатель совета директоров «Р-Фарм» 
(компания — инициатор проекта) Алек-
сей Репик, СЗПК было заключено ими 
в январе 2021-го, а сейчас работы стои-
мостью около 11 млрд рублей уже выш-
ли на финальную стадию.

— Предварительно рассчитываем 
на запуск [производства вакцины] 
на середину апреля, — сообщил он.

Мэр Москвы Сергей Собянин ранее 
заявлял, что завод будет производить 
до 10 млн доз вакцины в месяц, когда 

выйдет на полную мощность. А Влади-
мир Путин планирует приехать на его 
открытие по приглашению Алексея Ре-
пика.

Среди других строек в рамках 
СЗПК, важных для достижения на-

циональных целей, Андрей Белоу-
сов назвал проекты комплексного 
развития городского общественно-
го транспорта в Волгограде и Екате-
ринбурге (они благоприятно повли-
яют на «Безопасные и качественные 

Дотянуться до цели
П о ряду позиций РФ пока не удалось 

достичь показателей, которые закре-
плены в доктрине продовольственной 
безопасности. В частности, это касается 
молока и молочных продуктов, картофе-
ля, а также фруктов и ягод. Об этом Вла-
димиру Путину сообщил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патрушев. 5 
апреля на встрече в Кремле глава ведом-
ства также доложил о рисках увеличе-
ния себестоимости молочной продук-
ции из-за введения маркировки, успехах 
в виноделии и незначительном росте цен 
на бензин для аграриев.

 Обеспеченность молоком и молоч-
ными продуктами в 2020-м состави-
ла 84,4% при ориентире в 90%. У кар-
тофеля показатель составляет 86% 
при цели 95%. По овощам и бахчевым 
самообеспеченность — 87%, то есть 
на 3 п.п. ниже целевого показателя. 
Что касается фруктов и ягод, то здесь 
пока не удалось дойти до 60%. В слу-
чае с семенами ориентир установлен 
на уровне 75%, однако текущий пока-
затель составляет 65%. На этом фоне 
Владимир Путин призвал активнее 
помогать аграриям в развитии садо-
водства, включая производство се-
мян и саженцев. Президент на встре-
че также раскритиковал излишнюю 
бюрократию, которая осложняет 
фермерам получение кредитов.

 Минсельхоз при этом видит ряд 
рисков для перерабатывающей про-
мышленности. «Во-первых, это зна-
чительные инвестиции в предпри-
ятия по производству молочной 
продукции на приобретение обору-
дования для маркировки», — заявил 
министр. По его словам, «эти затра-
ты могут потом сказаться на себесто-
имости готовой продукции». Второй 
риск министерство видит в обеспе-
ченности сырьём перерабатываю-
щих предприятий.

 Между тем в 2020-м Россия поч-
ти в два раза улучшила свои позиции 
в Глобальном индексе продоволь-
ственной безопасности. По итогам 
прошлого года РФ заняла 24-е мес-
то из 113, набрав 73,7 балла из 100. 
Для того чтобы считаться государ-
ством с хорошим уровнем безопас-
ности, необходимо преодолеть порог 
60 баллов. Лидеры рейтинга получа-
ют свыше 80. Но превысить эту от-
метку смогли только Ирландия (83,8) 
и Финляндия (85,3).

 Серьёзных успехов России уда-
лось добиться в области виноделия — 
на сегодня практически полностью 

прекращён импорт виноматериа-
лов. «Сейчас в крупнейших сетевых 
магазинах до 60% представленной 
продукции составляют российские 
вина. Я не говорю о магазинах преми-
ум-класса, но в обычных магазинах — 
до 60%, даже иногда больше», — под-
черкнул Дмитрий Патрушев.

 Власти также уделяют повышен-
ное внимание экспорту российской 
продукции. Объём внешней торговли 
в 2020-м вырос почти на 20% и составил 
$30,7 млрд. При этом именно в прош-
лом году впервые российский аграр-
ный экспорт превысил импорт. К при-
меру, активно развиваются продажи 
рыбы. Хотя по этому направлению воз-
никли сложности в связи с началом 
пандемии COVID-19 — в частности, по-
явились ограничения на поставки про-
дукции в Китай. «С учётом этого ведём 
сейчас постоянный диалог с коллега-
ми из КНР и, конечно же, открыли аль-
тернативные маршруты и рынки сбы-
та через Японию в Корею», — доложил 
министр.

 Тем временем ущерб от особо опас-
ных болезней животных в РФ в 2020-
м превысил 3 млрд рублей. По словам 
главы Минсельхоза, в прошлом году 
во многих странах бушевали вспышки 
птичьего гриппа. Только во Франции 
ущерб от этого заболевания превы-
сил €2,3 млрд. «Мы предприняли соот-
ветствующие меры по стабилизации 
ситуации у нас в стране, это позволи-
ло не допустить наиболее негативно-
го сценария», — добавил Дмитрий Па-
трушев. Но сложившаяся ситуация 
ставит на повестку вопрос о необходи-
мости локализации птицеводческого 
производства на территории РФ.

 Министр также сообщил прези-
денту о хорошем состоянии большей 
части озимых культур в РФ. В чистом 

весе аграрии собрали в 2020 году 
133,5 млн т зерна. «Что касается пла-
нов на текущий сезон — продолжа-
ется мониторинг состояния озимых, 
ими у нас засеяно 19,4 млн га. В хоро-
шем и удовлетворительном состоя-
нии находится 80%», — заявил он.

 Также Минсельхоз отметил незна-
чительный рост цен на бензин для 
аграриев в России, однако ситуация 
находится под контролем. «Мы рабо-
таем с ФАС и Минэнерго, контроли-
руем ситуацию», — сказал Дмитрий 
Патрушев.

 В этот же день Владимир Путин 
провёл телефонный разговор с гене-
ральным секретарём Центрального 
комитета Коммунистической партии 
Вьетнама Нгуен Фу Чонгом. Как со-
общили в пресс-службе Кремля, они 
обсудили перспективы совместной 
борьбы с COVID-19, а также углубле-
ние контактов между профильными 
ведомствами двух стран по постав-
кам российской вакцины «Спутник V».

 На сайте Кремля также был опу-
бликован перечень поручений 
по итогам совещания с членами пра-
вительства 10 марта. Так, Владимир 
Путин потребовал добиться в регио-
нах с низкими социально-экономиче-
скими показателями опережающего 
роста доходов населения. Кроме того, 
глава государства поручил проана-
лизировать цены на основные виды 
сельхозпродукции и продоволь-
ственные товары в субъектах, входя-
щих в ДФО. При этом правительству 
надо принять меры по сокращению 
разрыва со среднероссийским уров-
нем. Также Владимир Путин подпи-
сал закон, позволяющий ему вновь 
баллотироваться на пост президента. 
Документ был принят в рамках реа-
лизации поправок к Конституции.
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« ПРИМЕНЕНИЕ 
СЗПК ЗАЩИЩАЕТ 
ЧАСТНЫЙ КАПИ-

ТАЛ ОТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ РАСХО-
ДОВ, КОТОРЫЕ МОГУТ БЫТЬ 
СОПРЯЖЕНЫ С ИЗМЕНЕНИ-
ЕМ ЗАКОНОВ, ОТНОСЯЩИХ-
СЯ К ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
СФЕРЕ И К ЭКОНОМИКЕ 
В ЦЕЛОМ
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A Расшифровано несколь-
ко тысяч вариантов ново-

го коронавируса. Но учёные во всём 
мире считают, что они не имеют 
большого эпидемиологического зна-
чения. Однако перед Новым годом, 
когда появилась информация о бри-
танском штамме, который считает-
ся более контагиозным (заразным. — 
«Известия»), мы усилили мониторинг. 
Не только количественно, но и не-
сколько изменили критерии по от-
бору того материала, который нужно 
секвенировать. И у нас теперь двухэ-
тапная оценка: сначала мы проводим 
ПЦР-исследование, и те пробы, кото-
рые представляют для нас интерес, 
секвенируем.

Буквально на днях вышло поста-
новление правительства, которое 
определило, что все лаборатории РФ, 
которые занимаются сиквенсом но-
вого коронавируса, должны выклады-
вать свои результаты на специально 
созданном информационном портале, 
который базируется на информаци-
онном ресурсе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора. Таким образом, 
мы одномоментно расширили коли-
чество наблюдений за счёт тех иссле-
дований, которые проводятся в дру-
гих лабораториях. Это даёт покрытие 
по всей стране, а двухэтапность про-
ведения тестирования и вовлечение 
всех лабораторий, которые этим за-
нимаются в России, позволяют нам 
сегодня контролировать ситуацию.

Насколько велика опасность распро-
странения штаммов-мутантов в РФ?

На данный момент в России выде-
лен 81 образец британского штамма 
и шесть южноафриканских. Это го-
ворит о том, что мы всё-таки контак-
тируем с другими странами мира, все 
эти случаи — завозные. Распростра-
нение этих штаммов сегодня велико 
в Европе, Азии, в Южной Америке и, 
конечно, на Африканском континенте. 
Сегодня в мире регистрируется всё 
возрастающее количество случаев 
заражения именно этими штаммами.

Это говорит о том, что процесс уже 
не остановить?

Это может говорить о том, что для 
остановки распространения виру-
са сегодня лучше оставаться в род-
ной стране. Если в ряде европейских 
стран 60–70% всех находок — это 
именно британский штамм, то у нас 
он пока распространён очень мало. 
Благодаря нашим ограничительным 
мерам противодействия инфекции 

внутри страны и на въездах в неё. По-
этому сегодня за пределы страны без 
необходимости лучше не выезжать.

Есть ли в России какие-либо ещё 
не опознанные в мире, но потенци-
ально опасные штаммы?

Да, на территории России сегодня 
мы видим те штаммы, которые име-
ют иные мутации. Но для того, чтобы 
оценить их эпидемиологическую зна-
чимость, необходимы дальнейшие ис-
следования, которые мы и проводим. 
Пока оснований для каких-то опасе-
ний нет.

Можно ли говорить о каком-то специ-
фическом российском штамме?

Мои коллеги и я не сторонники на-
зывать какой-либо штамм россий-
ским. Если говорить о том же бри-
танском варианте, то он был описан 
ещё в сентябре прошедшего года, 
а название британский получил 
в конце 2020-го. И скорее по полити-
ческим, чем по медицинским причи-
нам. Я не вижу особого смысла в том, 
чтобы каждой мутации давать соб-
ственное имя.

Могут ли люди, которые уже перебо-
лели, в случае завоза этих штаммов 
в Россию заразиться ими повторно?

Пока однозначного ответа нет. Ни-
кто не исключает, что вдруг появит-
ся вирус, который будет заражать пе-
реболевших. Пока же мы видим, что 
сыворотки переболевших референс-
ным штаммом могут нейтрализовать 
штамм британский.

Для каких категорий граждан риск по-
вторного заражения наиболее высок?

Люди с нарушением иммунной сис-
темы в результате болезни, а иногда 

и в результате какого-то специаль-
ного лечения всегда более подвер-
жены инфекционным заболеваниям. 
Не буду перечислять конкретные ди-
агнозы, в любом случае всем, кто име-
ет какие-то хронические особенно-
сти здоровья, лучше себя поберечь 
от встречи с вирусом и после кон-
сультации с врачом защитить себя 
прививкой.

Считается, что для создания популяци-
онного иммунитета необходимо, что-
бы у 60–70% граждан были антитела 
к вирусу, то есть они должны перебо-
леть или вакцинироваться. Как у нас 
с этим обстоят дела? В каких регионах 
эта цифра уже приближается к необ-
ходимой?

Мне бы хотелось, чтобы роль вак-
цинации в этом процессе была ве-
дущей. У нас в России противодей-
ствие распространению гриппа, кори, 
краснухи, полиомиелита и дифтерии, 
столбняка связано именно с тем, что 
мы вакцинируемся. Найти сегодня че-
ловека, у которого иммунитет был бы 
сформирован в результате болезни 
из этого перечня, практически невоз-
можно. И это самое правильное.

Конечно, мне бы хотелось, чтобы 
мы были защищены от всех болез-
ней. Но так, к сожалению, на сегод-
няшний день сделать невозможно. 
Поэтому часть населения приобре-
тает иммунитет в результате встре-
чи с живым вирусом. В прошлом году 
мы провели три этапа исследования, 
чтобы выявить тех, у кого такой им-
мунитет сформировался. Мы ви-
дим безусловное нарастание удель-
ного веса таких граждан. В среднем 
до 40% граждан в различных регио-
нах имеют антитела к новой корона-
вирусной инфекции после контакта 
с вирусом. Но надо понимать — ни-
кто не знает, как будет протекать 
заболевание после инфицирования. 
Именно поэтому лучший способ со-
хранить здоровье и защитить себя — 
это вакцинация. Реально прекратить 
его распространение поможет толь-
ко это.

Часть исследователей утверждают, что 
популяционного иммунитета к коро-
навирусу невозможно достичь в прин-
ципе, так как в вирусе есть гены, кото-
рые способны этот иммунитет убивать. 
Что можете сказать насчёт такой вер-
сии?

Проблема состоит не в каких-то осо-
бенных генах коронавируса, а в том, 
что есть риск снижения со временем 

« НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ В РОС-
СИИ ВЫДЕЛЕН 

81 ОБРАЗЕЦ БРИТАНСКО-
ГО ШТАММА И ШЕСТЬ ЮЖ-
НОАФРИКАНСКИХ. ЭТО 
ГОВОРИТ О ТОМ, ЧТО МЫ 
ВСЁ-ТАКИ КОНТАКТИРУ-
ЕМ С ДРУГИМИ СТРАНАМИ 
МИРА, ВСЕ ЭТИ СЛУЧАИ — 
ЗАВОЗНЫЕ.
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Защита под защитой
Завод по выпуску «Спутника V» построят в особом налоговом режиме

 Новости

«Чтобы остановить вирус, сегодня лучше           привиться и оставаться в родной стране»

Демонстрация мобилизации

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

Г лава и верховный главнокоманду-
ющий вооружёнными силами До-

нецкой народной республики (ДНР) 
Денис Пушилин полагает, что Киев ве-
дёт подготовку к масштабной войне 
в Донбассе. Это происходит на фоне 
значительного увеличения количе-
ства нарушений режима прекращения 
огня — впервые с июля 2020 года. Так, 
3 апреля специальная мониторинго-
вая миссия ОБСЕ сообщила, что коли-
чество таких нарушений в Луганской 
народной республике (ЛНР) возросло 
в десять раз. В ночь на 4 апреля обе-
спокоенность по этому поводу вы-
разили в совместном заявлении ми-
нистры иностранных дел Германии 
и Франции Хайко Маас и Жан-Ив Ле 
Дриан.

Вблизи линии фронта в Донбас-
се скапливаются войска вооружён-
ных сил Украины (ВСУ), заявили 
в народной милиции ДНР. Толь-
ко за последнюю неделю выяви-
ли 51 новый вид украинских воору-
жений, включая танки Т-64, боевые 
машины пехоты БМП-1 и БМП-2, га-
убицы калибра 122 мм, 100-мм про-
тивотанковые пушки МТ-12 «Рапи-
ра», зенитные ракетные комплексы 
«Стрела-10». Причём военная тех-
ника размещается вблизи жилых 
домов и муниципальных объектов 
на подконтрольной Украине тер-
ритории. Цель очевидна: вызвать 
ответный огонь ополченцев и об-
винить их в гибели мирного насе-
ления.

Следует также учитывать, что 
при президенте Владимире Зелен-
ском украинские власти полностью 
утратили субъектность и способ-
ность к самостоятельным дей-
ствиям даже по частным вопросам. 
При нём не только стратегическое, 
но и оперативное управление ста-
ло осуществляться из посольства 
США на Украине.

Именно с согласия американ-
ской стороны заблокирована лю-
бая возможность возвращения 
в политическое пространство 
Украины представителей Донбас-
са, а следовательно, и выполнение 
политических пунктов соглаше-
ний «Минск-2». Становится всё бо-
лее очевидным, что в обозримой 
перспективе на Украине не смогут 
на основе выборов прийти к вла-
сти достаточно лояльные к России 
политические силы.

На первый взгляд, иниции-
ровав масштабное наступление 
ВСУ, американцы достигнут сво-
ей главной цели — смогут ввести 
серьёзные финансово-экономи-
ческие санкции против секторов 
российской экономики. США пол-
ностью контролируют не толь-
ко президента Владимира Зелен-
ского, но и министерство обороны 
и службу безопасности Украи-
ны, в значительной степени — ра-
дикальных националистов через 
министра внутренних дел Арсе-
на Авакова. С 2014 года ВСУ зна-
чительно окрепли за счёт восста-
новления вооружений (в меньшей 
степени — поставок вооружений, 
в том числе из-за границы) и обу-
чения американскими инструкто-
рами.

Но развёрнутые в Донбассе ВСУ 
представлены контрактниками, 

численность которых явно недо-
статочна для масштабного насту-
пления. Проведение даже частич-
ной мобилизации резервистов 
украинскому руководству будет 
крайне трудно обосновать соб-
ственному населению, которое 
фактически брошено на произвол 
судьбы в условиях пандемии коро-
навируса. И это потребует времени 
(как минимум — несколько недель), 
а скрыть мобилизацию невозмож-
но. В случае её проведения ДНР 
и ЛНР будут иметь время для при-
нятия ответных мер.

За исключением Великобрита-
нии, Польши, стран Балтии и Ру-
мынии, европейские государства 
не заинтересованы в серьёзном 
обострении украинского кризиса. 
Очевидно, что ВСУ не способны са-
мостоятельно разгромить войска 
ополченцев и ликвидировать ДНР 
и ЛНР. Оказывать Киеву серьёзную 
военную помощь, а тем более вое-
вать за ВСУ никто в НАТО не соби-
рается.

При масштабной войне не ис-
ключено, что украинские воен-
ные вновь будут разбиты и попа-
дут в окружение, как уже было 
в районе Дебальцево в январе-
феврале 2015 года, что вынудило 
экс-президента Петра Порошенко 
согласиться с принятием соглаше-
ний «Минск-2». В ходе масштабного 
вооружённого конфликта возмож-
но расширение территории ДНР 
и ЛНР вплоть до границ Донецкой 
и Луганской областей. Это поста-
вит нынешнюю украинскую пра-
вящую элиту на грань свержения 
радикальными националистами 
в ходе очередного майдана и при-
ведёт к значительному потоку бе-
женцев в Европу, где и так наблю-
дается сложная ситуация в сфере 
миграции.

Сейчас администрация Байдена 
пытается восстанавливать транс-
атлантические связи, в первую 
очередь с ведущими европейски-
ми государствами. Масштабная 
война вызовет серьёзное раздра-
жение у Германии и Франции, ко-
торые входят в «нормандский фор-
мат» переговоров по Украине. 
Для них желательно хотя бы фор-
мально сохранить соглашения 
«Минск-2».

Таким образом, масштабная 
война в Донбассе противоречит 
не только европейским, но и аме-
риканским национальным интере-
сам. Пойдя на резкое обострение 
отношений с Москвой, Вашингтон 
рискует получить слишком много 
проблем как на региональном, так 
и на глобальном уровне. Украинцы 
также не имеют ни серьёзной мо-
тивации для войны на юго-восто-
ке страны, ни финансовых средств 
на её проведение. Поэтому более 
реален переход от низкой к сред-
ней интенсивности боёв на линии 
фронта. При одновременной орга-
низации провокаций с украинской 
стороны, чтобы обосновать необхо-
димость сохранения (а ещё лучше — 
усиления) в отношении РФ санкций 
США и ЕС.

МНЕНИЕ

« МАСШТАБНАЯ 
ВОЙНА В ДОН-
БАССЕ ПРО-

ТИВОРЕЧИТ НЕ ТОЛЬ-
КО ЕВРОПЕЙСКИМ, НО И 
АМЕРИКАНСКИМ НАЦИ-
ОНАЛЬНЫМ ИНТЕРЕСАМ. 
ПОЙДЯ НА РЕЗКОЕ ОБО-
СТРЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ 
С МОСКВОЙ, ВАШИНГ-
ТОН РИСКУЕТ ПОЛУЧИТЬ 
СЛИШКОМ МНОГО ПРОБ-
ЛЕМ

В ЛДНР резко увеличилось количество нарушений режима прекращения огня 
со стороны ВСУ

дороги»), универсальный торговый 
терминал Усть-Луга («Комплексный 
план модернизации и расширения ин-
фраструктуры»), завод по термическо-
му обезвреживанию ТКО в Татарста-
не («Экология») и другие.

В Минэке заявили, что рассматри-
вают заявки на участие в механиз-
ме СЗПК от различных предприятий 
и компаний, в том числе из фармацев-
тической отрасли. Для организации 
сферы здравоохранения установлен 

самый низкий входной порог — от 250 
млн рублей собственных инвестиций. 
«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой сообщить, ка-
кие ещё проекты планируют заклю-
чать СЗПК.

СЗПК несёт очевидные преимуще-
ства для инвесторов, в том числе в сфе-
ре фармацевтики, так как формирует 
предсказуемые правила игры, отметил 
управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Дмитрий Орехов. При-
менение механизма защищает част-
ный капитал от дополнительных по-
тенциальных расходов, которые могут 
быть сопряжены с изменением зако-
нов, относящихся к фармацевтической 
сфере в частности и к экономике в це-
лом, констатировала старший анали-
тик корпоративных рейтингов НРА Ма-
рия Сулима. Кроме того, СЗПК создаёт 
предпосылки для развития в России 
проектного финансирования и широ-
кого спектра инструментов, связанных 
с ним, полагает заместитель директора 
группы рейтингов структурированно-
го и проектного финансирования АКРА 
Альфия Васильева.

До 2024 года правительство пла-
нирует заключить с бизнесом не ме-
нее тысячи соглашений о защите и по-
ощрении капиталовложений общим 
объёмом 14 трлн рублей, заявлял ра-
нее Андрей Белоусов. Эти показатели 
вполне достижимы, уверена Мария Су-
лима. Например, за трёхлетний период 
2018–2020 годов совокупные инвести-
ции в основной капитал в России со-
ставили 57,2 трлн рублей, из которых 
34,5 трлн — частные деньги.

Впрочем, помешать реализации та-
кого сценария может несколько факто-
ров. Основной риск — бюрократизация 
и избыточные требования к набору не-
обходимых документов, считает Ма-
рия Сулима. Ряд потенциальных кол-
лизий создают также несовершенное 
действующее регулирование и отсро-
ченный характер получения возмеще-
ний в рамках СЗПК, заявила Альфия 
Васильева. Эффективность механиз-
ма может снизить недоработанность 
ГИС «Капиталовложения» (специ-
альная цифровая платформа для за-
ключения соглашений), предупредил 
аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк. Если удастся реализовать 
своевременное одобрение подаваемых 
организациями документов с её помо-
щью, то цель по договорам на 14 трлн 
рублей выглядит реалистично.
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Механизм СЗПК предусматривает для инвесторов 
неизменность условий (стабилизационную ого-
ворку) по налогам (на прибыль, имущество, транс-
порт, по срокам уплаты и порядку возмещения НДС), 
по землепользованию и градостроительной дея-
тельности, а также подразумевает субсидии на стро-
ительство инфраструктуры.

          Справка «Известий»

« В СРЕДНЕМ ДО 
40% ГРАЖДАН В 
РАЗЛИЧНЫХ РЕ-

ГИОНАХ ИМЕЮТ АНТИТЕЛА 
К НОВОЙ КОРОНАВИРУС-
НОЙ ИНФЕКЦИИ ПОСЛЕ 
КОНТАКТА С ВИРУСОМ. НО 
НАДО ПОНИМАТЬ — НИКТО 
НЕ ЗНАЕТ, КАК БУДЕТ ПРО-
ТЕКАТЬ ЗАБОЛЕВАНИЕ ПО-
СЛЕ ИНФИЦИРОВАНИЯ

иммунитета, в том числе титров за-
щитных антител, приобретённых по-
сле перенесённого заболевания либо 
после вакцинации. Вирус мутирует. 
Пока число мутаций затрагивает ме-
нее 1% генома, поэтому от него в по-
давляющем большинстве случаев за-
щищает иммунитет, приобретённый 
в результате вакцинации.

Ключевой момент в ускорении это-
го процесса именно в вакцинации?

Нужно привиться. Всем, у кого 
есть такая возможность по состо-
янию здоровья. Потому что тех-
нически такая возможность есть 
у всех в России, у нас массовая им-
мунизация. Открыто огромное ко-
личество пунктов, где можно сде-
лать  прививку. Она абсолютно 
безопасна. Как процедура её про-
ведения, так и вакцины, которые 
производятся в РФ. Нужно себя за-
щитить. Мы идём к лету. У нас ра-
стёт миграция. Скоро майские 
праздники, многие захотят пое-
хать в отпуск, отдохнуть компани-
ями. Во время своего отпуска, ко-
нечно же, мы хотим обойтись без 
ограничений. И для того, чтобы за-
планированный отдых прошёл хо-
рошо, успешно, радостно, приносил 
только удовольствие, нужно сделать 
прививку сегодня. До 1 июня оста-
лось два месяца — за это время мож-
но сформировать полноценный по-
ствакцинальный иммунитет.

Есть ли какие-то ограничения, которые 
можно будет отменить уже букваль-
но на днях, а с какими мы останемся 
надолго?

В разных регионах ограничения 
должны снимать по-разному, в за-
висимости от эпидситуации. Общее 
правило: если показатели в субъекте 
хуже среднероссийских, то, конеч-
но же, ни на какое смягчение идти 
нельзя. Конечно, всем бы хотелось, 
и это показывают соцопросы, вер-
нуть массовые мероприятия. На-
пример, «Бессмертный полк», про-
вести парад Победы, первомайские 
шествия. Но, чтобы дойти до это-
го этапа, надо чётко соблюдать все 
правила. Ещё раз повторюсь: сегод-
ня надо прививаться. Потому что как 
раз к началу мая мы уже будем гово-
рить о формировании иммунитета 
после прививки.

Есть ли люди, которые из-за генети-
ческих особенностей не болеют ко-
ронавирусом? И есть ли такие в на-
шей стране?

— В популяции небольшое число лю-
дей, которые практически ничем не бо-
леют. Очень подробные исследования 
проведены в части вируса иммуноде-
фицита человека и возможности его 
воздействия на организм человека. 
Было установлено, что около 1% на-
селения (есть отдельные регионы, где 
этих людей больше) не имеют, так ска-
жем, «замочных скважин» в клетках 
организма для «ключика», который 
есть у вируса. И, конечно, мы предпо-
лагаем, что для многих инфекций та-
кое возможно. Однако попадаю я в этот 
1% или нет, я сегодня не знаю. Поэтому 
абсолютно всем нужно соблюдать са-
нитарные требования. Только они за-
щищают от вируса. Это маска, чистые 
руки, чистые поверхности. Ну и, конеч-

но, лучше не посещать места массово-
го скопления людей, в которых можно 
этот вирус найти.

Кроме коронавируса остались и другие 
болезни. Ждать ли роста респиратор-
ных заболеваний в апреле этого года? 
Правда ли, что коронавирус полностью 
вытеснил грипп в нашей стране?

Против гриппа мы привили 
в прошлом году 60% населения. Это 
рекордное значение. Поэтому вирусы 
гриппа, которые мы обнаруживали 
в течение зимнего периода и сейчас, 
в марте, единичные. Зимой и осенью 
были относительно распростране-
ны вирусы гриппа А, как и положено 
в сезон. Сейчас это преимуществен-
но вирусы гриппа Б. Но случаев забо-
левания действительно крайне не-
много. Это результат двух действий: 
иммунизации против гриппа боль-
шой доли населения и тщательное 
выполнение рекомендаций по за-
щите от коронавируса. Ведь респи-
раторные вирусы передаются оди-
наково.

Что касается других инфекций, 
если в сентябре люди преимуще-
ственно заражались вирусом пара-
гриппа, то сегодня это — риновирус, 
аденовирус, сезонный коронавирус 
и COVID-19, удельный вес которого 
снижается.

Насколько опасен штамм птичьего 
гриппа A (H5N8), который в феврале 
этого года сумел преодолеть видо-
вой барьер и перейти от птицы к че-
ловеку?

Здесь очень важно вовремя вы-
явить штамм, чтобы успеть нара-
ботать все меры защиты — тест-
системы, вакцины и лекарства. 

Чтобы новый штамм гриппа птиц 
стал опасным для человека, должно 
пройти какое-то время. Например, 
гонконгский грипп как потенциаль-
но опасный вирус был определён 
ещё в 1963–1965 годах. Прошло вре-
мя — и он стал смертоносным. Это 
естественное развитие возбудите-
лей в природе. И то, что нашим учё-
ным удалось увидеть угрозу до её ре-
ализации, а нашей системе надзора 
найти патоген и провести все меро-
приятия, чтобы люди не заболели, 
это очень важно. Риск пока ещё по-
тенциальный. И мы должны сделать 
всё, чтобы этот потенциал не был 
реализован. Это разработка тест-
систем, разработка вакцин, уси-
ление мер защиты людей, которые 
имеют непосредственный контакт 
с птицей по роду деятельности. Ро-
спотребнадзором уже разработа-
ны специальные методические ре-
комендации для того, чтобы сильнее 
защитить людей, которые трудятся 
на птицефабриках и фермах. А наш 
ГНЦ ВБ «Вектор» приступил к созда-
нию прототипа тест-системы.

Какие инфекции, получившие сейчас 
распространение в мире, россияне 
и гости страны могут завезти в нашу 
страну после широкого восстановле-
ния авиасообщения? Изучает ли Ро-
спотребнадзор вероятность возник-
новения новых глобальных угроз?

Риск завоза инфекционных забо-
леваний есть в любой стране. Ведь 
сегодня каждый патоген распро-
страняется со скоростью самолё-
та. К наиболее опасным инфекциям 
в мире относятся малярия, глист-
ные инвазии, лихорадки Денге, Чи-
кунгунья, Зика, жёлтая лихорадка. 
К счастью, природных резервуаров 
для распространения этих инфек-
ций в России нет. Наш санитарно-ка-
рантинный контроль следит за каж-
дым пересекающим границу, и завозы 
этих инфекций исчисляются всего 
десятками случаев за год. Но мы по-
нимаем, что мир микроорганизмов 
постоянно будет преподносить чело-
вечеству сюрпризы, такова его при-
рода. Год пандемии многому научил 
нас в плане подходов, методов реаги-
рования, скоростей разработки тест-
систем и прототипов вакцин. Наша 
задача — выставить санитарный щит 
страны, когда это будет необходимо. 
Ровно для того, чтобы успеть вовре-
мя увидеть и предупредить дальней-
шее развитие тяжёлых эпидемиоло-
гических ситуаций.
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Подушка под ставку

Валерий Емельянов

Финансовый аналитик

С конца зимы впервые за долгое 
время банки начали наращивать 

доходность по депозитам. По рынку 
прокатились как минимум две волны 
повышения ставок. Часть кредитных 
организаций пыталась действовать 
на опережение ещё в феврале, пока 
ЦБ присматривался к росту инфляции. 
Другая часть решилась поднять доход-
ность лишь после того, как регулятор 
увеличил ключевую ставку.

Повышение было весьма неодно-
родным. Некоторые банки подня-
лись на символические сотые доли 
процента, а кто-то добавил до 0,7% 
годовых. Правда, зачастую самую 
большую прибавку давали по нестан-
дартным вкладам, например на сро-
ки от трёх лет, либо ставки в банке 
изначально были занижены, а после 

повышения они подтянулись ближе 
к общему уровню.

Если сейчас пройтись по всей 
массе вкладов, исключая лестнич-
ные, пенсионные, инвестиционные 
и прочие сложносоставные про-
дукты, то можно найти с десяток 
банков со ставками от 6%, а также 
немалое количество пополняемо-
расходных депозитов (без жёст-
кой привязки к сроку размещения), 
по которым платят более 5%. Ещё 
зимой такие предложения были 
единичными на рынке, а в прошлом 
году выбор гибких вкладов со став-
ками до 4% в целом был очень скуд-
ным.

Крупные банки за редким исклю-
чением в растущий тренд не попали. 
Это можно увидеть, если посмотреть 
на среднее значение максимальной 
ставки, которую ЦБ регулярно выво-
дит по базе предложений от топ-10 
игроков рынка. Она не сильно изме-
нилась. Так, в начале января средняя 
доходность вкладов составляла 4,48% 
годовых. Через месяц, когда малые 
и средние банки впервые оживились, 
ставка вообще снизилась. А к концу 
марта на второй волне роста подня-
лась, но всего лишь до 4,57%, то есть 
менее чем на 0,1%.

При этом на денежном рынке, 
который является для банков ос-
новной альтернативой средствам 
вкладчиков, события развивались 
гораздо динамичнее. Шестимесяч-
ная ставка Mosprime, под которую 
банки занимают друг у друга на пол-

 

Предъявите реквизиты

A В банке «Зенит» отметили: 
если портал замаскирован 

под личный кабинет клиента, то мо-
шенникам легче выудить пароли для 
входа в банковский аккаунт без не-
обходимости получения секретно-
го кода.

Повышенная активность лже-
банков в 2021 году наблюдается 
из-за широкого распространения 
онлайн-кредитов с дистанционным 
рассмотрением заявки вкупе со сни-
жением аппетита к риску кредитных 
организаций при выдаче средств 
гражданам, пояснил руководитель 
службы информационной безопас-
ности ГК «Элекснет» (входит в груп-
пу МКБ) Иван Шубин.

— В результате те заёмщики, ко-
торые уже получили отказы банков 
из-за высокой долговой нагрузки 
или плохой кредитной истории, с ра-
достью цепляются за возможность 
получения кредита под невысокий 
процент. При этом оформление от-
ношений с банком дистанционно по-
дозрений не вызывает, — отметил он.

По данным Ивана Шубина, все лже-
банки в 2021 году использовали те или 
иные реквизиты реальных игроков 
финансового рынка. Зарабатывали 
мошенники на комиссиях или стра-
ховках, которые необходимо было 
им перевести для получения заём-
ных средств.

�� КРЕДИТНАЯ ПОДДЕЛКА

В 2021 году «Ренессанс Кредит» также 
фиксировал деятельность организа-
ций, которые оказывали услуги в фи-
нансовой сфере под названием, по-

хожим на фирменное наименование 
кредитной организации, рассказал 
«Известиям» вице-президент банка 
Сергей Афанасьев. Он отметил: юри-
дическое название мошеннической 
организации отличалось от ориги-
нального на одну-две буквы, при этом 
цвета и логотипы были максимально 
похожими для лучшей узнаваемости — 

как с китайскими подделками извест-
ных брендов.

Мошенники обзванивают граждан, 
представляются известным банком, 
предлагают помощь в оформлении 
кредитов, а также юридические услу-
ги для решения проблемных вопросов 
с возможными действующими займа-
ми, объяснил Сергей Афанасьев. Так-
же на сайтах лжебанков может пред-
лагаться несложная работа, но для 
получения гонорара необходимо 
оплатить выпуск фирменной карты, 
добавили в Новикомбанке.

Собеседник «Известий» в кредит-
ной организации из топ-50 рассказал, 
что она постоянно мониторит интер-
нет для выявления лжебанков на слу-
чай, если эти игроки будут исполь-
зовать её реквизиты. Дело не только 
в репутационных рисках: обманутые 
заёмщики обращаются после хище-
ния у них средств в те компании, чьи 
реквизиты они видели на сайте сво-
его кредитора.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о количестве выяв-
ленных в 2021 году лжебанков. Из го-
дового отчёта регулятора следует, 
что в прошлом году он заблокировал 
1034 сайта лжекредитных организа-
ций и 45 сайтов лжестраховых ком-
паний. По этим категориям был от-
мечен двукратный рост количества. 

Ограничение доступа к сайтам 
лжебанков ведётся с третьего квар-
тала 2020-го: всего за прошлый год 
удалено и заблокировано 344 ресурса 
с недостоверными сведениями о де-
ятельности кредитных организаций, 
сообщили «Известиям» в Роскомнад-
зоре. В службе уточнили, что в пер-
вом квартале 2021 года прекращён 
доступ к 180 сайтам, связанным с не-
законной банковской деятельностью.

Жизненный цикл сайта лжебанка 
составляет от двух до четырёх недель, 
оценил руководитель аналитическо-
го центра Zecurion Владимир Ульянов. 
По его словам, за это время фейковый 
ресурс могут посетить до нескольких 
тысяч человек. Эксперт подчеркнул: 
в конечном итоге число реально об-
манутых граждан составляет едини-
цы, максимум — десятки.

При работе с сайтами банков сле-
дует сверяться с данными, опублико-
ванными в справочнике Банка Рос-
сии, напомнили в Positive Technologies. 
А также учитывать, что настоящий 
банк не будет предлагать перевести 
средства на карточный счёт или со-
вершить операцию через другой банк.

С касс долой
Почему LG перестанет продавать смартфоны

Анна Устинова

Компания LG Electronics сообщила 
о прекращении производства смарт-

фонов, чтобы сосредоточить свои уси-
лия на таких секторах, как электромо-
били, интернет вещей (IoT) и решения 
для бизнеса. Производство мобиль-
ных телефонов планируется свернуть 
к 31 июля. Эксперты полагают, что уход 
LG с рынка никак не скажется на рос-
сийских пользователях. В то же время 
фокусировка на ключевых для компа-
нии бизнесах, таких как Smart TV, бла-
гоприятно повлияет на продажи умных 
телевизоров, которые пользуются не-
изменно высоким спросом у россиян.

�� В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ

Южнокорейская компания LG отка-
залась от производства смартфонов. 
В корпорации сообщили, что подраз-
деление мобильной связи прекратит 
производство телефонов с 31 июля. Ре-
шение об этом 5 апреля принял совет 
директоров LG.

— Стратегическое решение LG вый-
ти из чрезвычайно конкурентного 
сектора мобильных телефонов позво-
лит компании сосредоточить ресур-
сы в таких областях роста, как компо-
ненты электромобилей, подключённые 
устройства, умные дома, робототехни-
ка, искусственный интеллект и реше-
ния для бизнеса, а также платформы 
и сервисы, — сказано в распространён-
ном компанией релизе.

По данным южнокорейского агент-
ства Yonhap, компания решила закрыть 
производство телефонов из-за убы-
точности и высокой конкуренции. Мо-
бильный бизнес LG начал нести убыт-
ки в 2015-м. Только в прошлом году они 
составили $4,4 млрд. Yonhap со ссылкой 
на представителей отрасли передаёт, 
что LG обсуждала продажу производ-
ства смартфонов с вьетнамским кон-
гломератом Vingroup и немецким авто-
концерном Volkswagen, однако достичь 
успеха на переговорах не удалось. Впро-
чем, в LG предупредили, что продолжат 
предоставлять сервисную поддержку 
и обновления программного обеспече-
ния для мобильных клиентов.

�� УЙТИ ПО-АНГЛИЙСКИ

LG ещё два года назад фактически пре-
кратила продажу и продвижение смарт-

фонов в России, поэтому доля рынка 
у компании в нашей стране на уровне 
статистической погрешности, отмети-
ли главный редактор Vilianov.com Сер-
гей Вильянов и руководитель Content 
Review Сергей Половников. Производ-
ство смартфонов много лет приносило 

LG убытки, поэтому отказ от этого на-
правления был вопросом времени, объ-
яснил Сергей Половников.

По оценкам независимого эксперта 
по мобильным устройствам и гадже-
там Вадима Плесского, последние два 
года поставки смартфонов LG на рос-
сийский рынок были минимальными — 
около 0,1–0,5% всего рынка. Поэтому 
отказ LG от производства оказался не-
заметным для пользователей нашей 
страны. Даже если считать смартфо-
ны на руках у россиян (то есть парк те-
лефонов), то доля LG не превышает 1% 
(0,8–0,9%), отметил руководитель ана-
литического центра холдинга GS Group 
Александр Сурков.

По словам Александра Суркова, 
люди, которые хотят купить новый 

смартфон, уже давно забыли, что LG 
их выпускала. Текущие пользовате-
ли смартфонов компании постепенно 
сменят их на новые модели в течение 
двух-трёх лет, так как старые модели 
уже не будут соответствовать по сво-
им характеристикам новым требова-

ниям покупателей (например, объём 
памяти, быстродействие, параметры 
камеры), или же смартфоны просто фи-
зически уже будут непригодны (допу-
стим, разобьётся экран или батарея пе-
рестанет держать заряд).

LG совершенно правильно посту-
пает, что уходит в новые, перспектив-
ные сферы, считает Александр Сурков. 
Парк смартфонов настолько быстро об-
новляется, что позиции лидера сегодня 
не гарантируют ровным счётом ничего 
через пять лет: показательны примеры 
Nokia и Motorola. К слову, первая компа-
ния в начале 1990-х также распродала 
все свои подразделения, чтобы сосре-
доточиться на молодом тогда рынке те-
леком-оборудования для сотовой связи, 
а затем стала на нём одним из лидеров. 

Точно так же LG решила выйти из пере-
насыщенного рынка смартфонов, на ко-
тором уже не произойдёт революции, 
ради которой стоило бы держать коман-
ду и терпеть убытки.

�� ТЕЛЕСМОТРЕНИЕ ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ

Ключевой продукцией LG, которая рас-
пространяется на российском рынке, 
является Smart TV, отметил Вадим 
Плесский. Позиции компании на этом 
рынке сильны и занимают около трети 
российского рынка телевизоров.

В пресс-службе LG на момент пу-
бликации не ответили на запрос «Из-
вестий».

— Сама концепция Smart TV росси-
янам нравится, и доля проникнове-
ния умных телевизоров будет расти. 
В пользу этого говорит совокупность 
нескольких факторов: из-за корона-
вируса люди стали меньше ходить 
в кинотеатры и торговые центры, про-
никновение интернета постепенно 
увеличивается, а стоимость устройств 
падает при улучшении качества. Кро-
ме того, сейчас приложения многих он-
лайн-кинотеатров уже предустанав-
ливаются по закону, поэтому услуга 
становится проще и доступнее, — счи-
тает Вадим Плесский.

У LG в России крупный завод 
по производству телевизоров, и вместе 
с Sam sung они фактически составля-
ют основной объём российского рынка 
телевизоров в среднем и верхнем сег-
ментах, обратил внимание Александр 
Сурков. LG развивает отдельную опе-
рационную систему — webOS для сво-
их Smart TV и других устройств. Про-
вал LG со смартфонами не отразится 
на других её бизнесах, например Smart 
TV, указал эксперт. По мнению Алек-
сандра Суркова, высокий спрос рос-
сиян на умные телевизоры останется 
неизменным.

По предварительной оценке J’son 
& Partners Consulting, в 2020-м в Рос-
сии парк Smart TV составил 29,1 млн 
устройств. К 2023 году общее количе-
ство умных телевизоров достигнет 
41,3 млн устройств, сказано в отчёте 
компании по итогам 2019-го. По дан-
ным «ТМТ-Консалтинг», проникнове-
ние платного ТВ в 2020 году в России 
превысило 81,5%. При этом число або-
нентов увеличилось на 1,8% — с 45,3 млн 
до 46,2 млн.

Марина Бочкарёва, Анна Устинова

П рофсоюз работников обществен-
ного транспорта «Таксист» пожало-

вался в Генпрокуратуру и ФАС на сдел-
ку «Яндекс.Такси» по покупке активов 
группы «Везёт». Ранее организация 
уже просила антимонопольную служ-
бу провести проверку, но регулятор ука-
зал, что сделка не требует согласова-
ния. В профсоюзе настаивают, что она 
нарушает законодательство, и просят 
прокуратуру проверить обстоятель-
ства покупки. В «Яндексе» и «Везёт» 

не информированы об обращениях 
и не видят рисков для сделки. Сово-
купная доля обеих компаний на рынке 
может составить до 70% по всей стра-
не, оценивали ранее в ФАС.

�� ПОПЫТКА НОМЕР ДВА

В Генпрокуратуру и ФАС профсоюз об-
ратился в конце марта, следует из ко-
пий писем, которые есть у «Известий». 
Организация просит «детально изу-
чить условия сделки между “Яндекс.
Такси” и “Везёт”», указано в обраще-

ниях. Председатель профсоюза Ярос-
лав Щербинин подтвердил «Извести-
ям» направление обоих писем.

«Яндекс» объявил о покупке активов 
группы «Везёт» в феврале. Тогда профсо-
юз «Таксист» уже просил ФАС проверить 
сделку, но регулятор сообщил, что по-
купка не требует согласования, посколь-
ку балансовая стоимость приобретае-
мых активов не превышала 400 млн 
рублей. Как отмечали в «Яндексе», речь 
о покупке только части активов: напри-
мер, на программное обеспечение груп-
пы договорённости не распространя-

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ 

« СТРАТЕГИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ LG ПОЗВОЛИТ КОМПА-
НИИ СОСРЕДОТОЧИТЬ РЕСУРСЫ В ТАКИХ ОБЛАСТЯХ 
РОСТА, КАК КОМПОНЕНТЫ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ, ПОД-

КЛЮЧЁННЫЕ УСТРОЙСТВА, УМНЫЕ ДОМА, РОБОТОТЕХНИКА, 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ И РЕШЕНИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА

« В ПРОШЛОМ 
ГОДУ ПРЕСТУП-
НИКИ АКТИВИ-

ЗИРОВАЛИСЬ НА ФОНЕ 
МАССОВОГО ПЕРЕХО-
ДА НА УДАЛЁННУЮ РАБО-
ТУ И ПОКА НЕ СБАВЛЯЮТ 
ТЕМПА. А СРЕДНЕЕ ВРЕМЯ 
НА БЛОКИРОВКУ МОШЕН-
НИЧЕСКИХ РЕСУРСОВ — 
ОТ 10 ДО 70 ЧАСОВ

Маршрут перестроен
На сделку «Яндекс.Такси» пожаловались в Генпрокуратуру
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лись, а основным приобретением стали 
колл-центры конкурента.

Это уже вторая попытка корпо-
рации прибрести активы «Везёт». 
В 2019 году интернет-компания пыта-
лась купить всю группу, но получила 
отказ ФАС.

Сделка приведёт «к усилению пози-
ции уже существующего монополиста 
в лице “Яндекс.Такси”, ухудшению кон-
куренции на рынке легкового такси, 
что отрицательно скажется на положе-
нии водителей», уверены в профсоюзе. 
Хотя сейчас сделка формально соот-
ветствует антимонопольному законо-
дательству, соглашение фактически 
подразумевает покупку всей группы 
«Везёт», против чего ранее уже высту-
пала ФАС, указано в письме.

В частности, формально не во-
шедшее в сделку приложение «Везёт» 
в рамках слияния прекращает рабо-
ту, а работающих в нём водителей «ав-
томатически без их согласия» перево-

дят на работу в приложение «Яндекс.
Такси», отметили в профсоюзе. Там 
считают, что «наиболее ценной ком-
мерческой информацией для агре-
гатора такси» скорее станет доступ 
к колл-центрам «Везёт» за счёт сведе-
ний о пассажирах, перевозчиках и во-
дителях.

Авторы обращения утверждают: 
«Яндекс» навязывает таксистам невы-
годные им условия работы, в односто-
роннем порядке определяя комиссию, 
которую берёт себе агрегатор: в неко-
торых случаях это до 50% стоимости 
поездки.

�� СТАДИЯ ОТРИЦАНИЯ

В «Яндексе» и «Везёт» не информи-
рованы о направлении обращений 
таксистов в Генпрокуратуру и ФАС, 
но категорически против высказан-
ных в письмах претензий.

— Как мы уже говорили, сделка с ГК 
«Везёт» не подпадает под критерии сде-
лок, требующих согласования с ан-
тимонопольным органом, — заявили 
«Известиям» в пресс-службе «Яндекс.
Такси».

Там добавили, что сделка закры-
та, а интеграция двух сервисов долж-
на завершиться во втором квартале 
2021 года. Представитель компании 
подчеркнул: работа водителей с агре-
гатором происходит на доброволь-
ной основе, а комиссия, составляю-
щая до половины стоимости поездки, 
невозможна. В среднем комиссия со-
ставляет 10% с учётом вознагражде-
ний водителей, субсидирования по-
ездок, сказал он.

— Пользовательское и водитель-
ское приложения «Везёт» вско-
ре станут недоступными, поэтому 
мы предлагаем нашим пользователям 
и партнёрам воспользоваться прило-
жениями «Яндекс.Такси», — добавил 
представитель «Везёт», подчеркнув, 
что информация о том, что водите-
лей принуждают перейти в «Яндекс.
Такси», не соответствует действи-
тельности.

По мнению компании, многие шо-
фёры уже используют сразу несколько 
агрегаторов такси, «поэтому говорить 
об ухудшении условий для водителей 
также некорректно», отметил предста-
витель «Везёт».

Как уточнили «Известиям» в пресс-
службе ФАС, несмотря на то что регу-
лятор видит в сделке риски для кон-
куренции на рынке такси, служба 
не имела оснований запретить «Яндек-
су» купить активы «Везёт», потому что 
при согласовании сделки учитывает-
ся именно балансовая стоимость акти-

вов, а не сумма сделки. Регулятор уже 
предлагал учитывать оба параметра 
при согласовании сделок. Речь о разра-
ботанных ФАС поправках в закон о за-
щите конкуренции («пятый антимоно-
польный пакет»), предусматривающих 
необходимость согласования сделок, 
сумма которых превышает 7 млрд руб-
лей, напомнил представитель регуля-
тора.

Как отмечали в пресс-службе «Ян-
декс.Такси», сумма сделки по покупке 
активов «Везёт» составляла $170 млн, 
что по действующему курсу около 
13 млрд рублей.

Совокупная доля обеих компаний 
на рынке после слияния может соста-
вить до 70% по всей стране, оценива-
ли ранее в ФАС.

�� НЕДОВОЛЬНЫ НЕ ВСЕ

Не все организации в отрасли разде-
ляют опасения профсоюза. Так, Об-
щественный совет по развитию так-
си пока не видел ухудшений на рынке 
из-за сделки «Яндекс.Такси» и «Везёт», 
рассказала «Известиям» председатель 
организации Ирина Зарипова. Она на-
помнила, что ранее агрегатор уже 
объединялся с другим крупным игро-
ком — Uber и «негативного сценария 
развития рынка не произошло».

ФАС может привлечь компании 
к ответственности, если у службы по-
явятся сведения о непредставлении 
в орган каких-либо сведений, необхо-
димых для осуществления сделки, от-
метила член Ассоциации юристов Рос-
сии, юрист «Легес-Бюро» Ольга Эттлер. 
В этом случае регулятор составляет 
протокол об административном пра-
вонарушении (по ч. 3 ст. 19.8 КоАП РФ), 
и организации будет грозить штраф 
до 0,5 млн рублей. Также ФАС может 
подать иск в Арбитражный суд о при-
влечении к административной ответ-
ственности за несогласование сдел-
ки по слиянию.

Обращение профсоюза может стать 
поводом для внеплановой проверки, 
добавил основатель и глава консал-
тинговой группы vvCube Вадим Тка-
ченко.

— Если в ходе такой проверки будет 
вскрыт факт нарушения и сокрытия 
данных по сделке, то «Яндекс.Такси» 
может ждать разбирательство. Но если 
в компании докажут, что всё осущест-
влялось в рамках законодательства 
и при обычном взаимодействии сто-
рон на рынке, проблем быть не долж-
но, — заключил юрист.

Представители ФАС и Генеральной 
прокуратуры подтвердили получение 
обращения профсоюза.

года, в начале января держалась 
около 4,9%. В середине марта она 
впервые за многие месяцы перева-
лила за 5%, а сейчас стабильно дер-
жится выше 5,4%. То есть фондиро-
вание для банков явно подорожало, 
и совсем не на 0,1%.

Из этого можно сделать как ми-
нимум два вывода. Во-первых, запас 
роста ставок по вкладам ещё не ис-
черпан. А во-вторых, крупным бан-
кам ещё придётся подтягивать свои 
депозиты под предложения ма-
лых конкурентов, чтобы остановить 
уход вкладчиков. Суммарный объ-
ём средств населения на вкладах ещё 
в январе упал на 600 млрд рублей, что 
является рекордным показателем 
с начала 2019 года. В тот раз в схожей 

ситуации банкам пришлось выправ-
лять ситуацию, поднимая ставки. 
И сейчас они, скорее всего, поступят 
так же.

Дальнейшая динамика доходно-
сти по вкладам будет во многом зави-
сеть от тактических манёвров Цен-
тробанка, а он, в свою очередь, будет 
смотреть на инфляцию. В базовом 
сценарии ЦБ будет вынужден ещё 
как минимум один раз повторить по-
вышение, доведя ключевую ставку 
до 4,75%. В этом случае рост доход-
ности депозитов ускорится, и на этот 
раз крупные банки не смогут отси-
деться в стороне.

Учитывая текущее положение дел 
на денежном рынке, самые выгодные 
вклады в топ-10 банков к лету будут 

как минимум на 0,5% более доход-
ны, чем сейчас. Вслед за этим по тра-
диции подтянутся малые и средние 
игроки рынка, в том числе те, кото-
рые уже один раз свои ставки подни-
мали. Если ЦБ проведёт всего один 
раунд повышения (предположи-
тельно, в этом месяце), то не позд-
нее осени на рынке появятся депози-
ты под 7%.

Рост ставок приведёт не толь-
ко к увеличению доходности, 
но и к смещению сроков финансо-
вых продуктов. Количество длин-
ных вкладов (на 2–3 года или даже 
на 5 лет) может вырасти в разы: бан-
ки будут стремиться «зафиксиро-
вать» вкладчиков в актуальных 
ставках, чтобы избежать риска вы-
нужденного повышения в будущем. 
А вот коротких выгодных вкладов 
ждать не стоит. Банки будут про-
двигать лестничные продукты и на-
копительные счета, где процент 
не фиксируется на весь срок.

С точки зрения вкладчиков, по-
являются интересные возможности 
для открытия длинных пополняе-
мых депозитов под высокую став-
ку. На рынке ценных бумаг найти 
им аналоги нельзя: в условиях ро-
ста ключевых ставок долгосрочные 
облигации приносят высокий до-
ход только на ту сумму, которая в них 
вложена изначально, и только по но-
вым бумагам, в то время как старые 
выпуски дешевеют. Короткие обли-
гации тоже не панацея — они не спа-
сают от инфляции.

С точки зрения инвесторов, ко-
торые уходили в ценные бумаги 
из-за низких процентов в банках, си-
туация кардинально не изменилась: 
фонды и акции по-прежнему крат-
но перебивают доходность вкладов. 
Они спасают сбережения и от инфля-
ции, и от девальвации рубля. Однако 
совсем без вкладов инвестору тоже 
не обойтись. Депозиты актуальны 
во все времена — как инструмент для 
хранения личного денежного резер-
ва. В ближайшие пару месяцев опре-
делённо стоит мониторить ставки 
в банках, чтобы переложить свою по-
душку безопасности на более выгод-
ный вклад или счёт.

Чистота резидента

Сергей Нестеренко

Эксперт по международному бизнесу

С начала этого года россияне — вла-
дельцы компаний и личных счетов 

за рубежом — начали получать пись-
ма из районных налоговых инспекций 
с требованием предоставить пояснения 
об источниках происхождения и упла-
тить налоги по своим иностранным акти-
вам. Поводом для таких запросов стали 
данные, которые ФНС получила от кол-
лег в других странах в рамках автомати-
ческого обмена банковской информа-
цией.

Такой формат наряду с предостав-
лением данных по просьбе налоговых 
органов других стран становится се-
годня одним из основных источников 
сведений о доходах налогоплатель-
щика вне страны его резидентства. 
Положение об автообмене (Common 
Reporting Standard или CRS) было при-
нято ОЭСР и группой стран G20 ещё 
в 2014 году, но первые операции вну-
три ЕС состоялись только в сентябре 
2017-го.

На сегодня к этому соглашению 
присоединилось 108 стран, и 97 из них 
активировали обмен информаци-
ей с Россией. Среди них — все страны 
Евросоюза, Сингапур, Гонконг и ОАЭ, 
большинство традиционных офшор-
ных юрисдикций. Из ближних сосе-
дей — Азербайджан, Казахстан, Тур-
ция и многие другие.

Активизация обмена, впро-
чем, не означает автоматически, 
что информация уже отправляется. 
Где-то этому препятствует техниче-

ская неготовность, а где-то причины 
другого характера. Не обменивает-
ся пока с РФ Канада, а в прошлом году 
от сотрудничества с нашей страной 
отказалась Великобритания вместе 
со своими коронными территориями — 
островами Гернси, Джерси и Мэн.

Пока не участвуют, но должны при-
соединиться в 2023 году популярные 
в России Черногория, Грузия и Таи-
ланд. Китай планировал начать обмен 
в 2020-м, но, видимо, помешала панде-
мия. Неизвестны пока точные планы 
Украины, Армении, Молдавии, Сербии, 
Северной Македонии и Монголии — 
стран, где некоторые российские биз-
несмены начали открывать счета 
на свои иностранные компании от бе-
зысходности и из-за невозможности 
сделать это в других юрисдикциях.

Игнорируют передачу сведений 
США, при этом в рамках программы 
FATCA, односторонней предшествен-
ницы автообмена, получают инфор-
мацию о своих резидентах из всех 

стран. Более того, с 2021 года власти 
США обязали все иностранные бан-
ки под угрозой закрытия корсчетов 
в долларах предоставлять по запросу 
информацию о клиентах любой наци-
ональности.

Информация о счетах активных 
или торговых компаний отправляет-
ся только по месту их регистрации, 
а по пассивным (холдинги или так на-
зываемые организации-кошельки) — 
ещё и в страну резидентности бене-
фициаров. При этом некоторые банки 
переквалифицируют активные компа-
нии, не имеющие нигде существенно-
го присутствия, в пассивные — с после-
дующим сообщением о бенефициарах 
по месту их жительства.

Данные о счетах нерезидентов бан-
ки передают в свои центральные орга-

ны в апреле-мае, а отправляются они 
в другие страны в сентябре-октябре. 
За это время, например, в Швейцарии, 
можно поинтересоваться у своей кре-
дитной организации, какая информа-
ция передана, и внести коррекции или 
даже оспорить сам факт предостав-
ления сведений в случае ошибок или 
нарушений прав клиента. По компа-
ниям отправляется номер счёта, дан-
ные об остатке на 31 декабря прошло-
го года и о сумме поступлений за год. 
По личным «аккаунтам» — дополни-
тельно имя клиента, его ИНН, дата 
рождения и адрес проживания.

Помимо банков в автообмене мо-
гут участвовать управляющие ком-
пании фондов, трасты и другие ли-
цензированные лица, имеющие дело 
с деньгами клиентов. С 2023 года ана-
логичные требования предъявляются 
к платформам электронной коммер-
ции, включая сайты по аренде недви-
жимости и транспорта, предоставле-
нию личных услуг, продаже товаров, 

а также инвестициям и краудфандин-
гу (Директива DAC 7 ЕС).

Не предоставляют пока инфор-
мацию Electronic Money Institutions 
(EMI) — платёжные системы (ПС), или 
электронные кошельки в россий-
ской терминологии. Раньше они не от-
носились к депозитарным институ-
там и не участвовали в автообмене, 
но теперь ситуация может изменить-
ся. Открыть счёт на нерезидентную 
компанию в банках практически не-
возможно, и ПС по существу заменили 
собой традиционные кредитные уч-
реждения. Так что как только менед-
жер платёжной системы запросит ваш 
ИНН, это будет означать, что платёжка 
готовится к обмену.

Что касается России, то первый 
раз ФНС получила данные по автооб-

мену за 2017 год в 2018-м из 58 стран, 
за 2018-й — в 2019-м из 74 стран. 
В 2020 году должна была прийти ин-
формация из 80 стран, но передача 
данных задержалась по всему миру 
из-за коронавируса. По данным ФНС, 
за 2019 год была получена инфор-
мация примерно о 700 тыс. счетов 
и 400 тыс. их владельцев — резиден-
тов РФ. Сведения из-за рубежа обра-
батываются в центральном аппарате 
налоговой службы, а затем рассыла-
ются по территориальным инспекци-
ям в соответствии с ИНН и адресами 
налогоплательщиков.

Если в ФНС видят несоответствие 
между информацией, заявленной на-
логоплательщиком, и данными, по-
лученными по обмену, владельцы 
компаний или счетов получают при-
глашение в инспекцию с просьбой 
предоставить подтверждающие доку-
менты по расчёту налогов или по опе-
рациям по счетам. Запросы по резуль-
татам автообмена ФНС планирует 
также отправлять в личные кабинеты 
на сайте nalog.ru.

Большинство владельцев личных 
счетов за рубежом, скорее всего, за-
явили о них. Но вот компании заде-
кларировали, если судить по первым 
уведомлениям в 2017 году, результа-
там амнистии капиталов и снижению 
интереса к офшорным организациям 
в целом, всего около 30 тыс. человек 
из предположительно многих десят-
ков, а то и сотен тысяч владельцев-
россиян.

Одни считают, что по активным 
компаниям данные в Россию не попа-
дут, так что нечего и заявлять, другие 
получили вид на жительство за рубе-
жом или приобрели вторую налого-
вую резидентность, третьи до сих пор 
не верят в то, что автообмен работает. 
С учётом увеличившихся до 500 тыс. 
рублей штрафов за незаявленную 
контролируемую иностранную ком-
панию (КИК) таким бизнесменам сто-
ит задуматься — а стоит ли рисковать 
и игнорировать требования налого-
вой. Ведь времени осталось не так 
много — уведомления о КИК необхо-
димо подать до 30 апреля. Если пропу-
стить сроки, ФНС может узнать о ком-
паниях россиян и без их помощи.

Сахарная плата

Ибрагим Рамазанов

Экономист

Д еятельность Министерства сель-
ского хозяйства по регулированию 

поставок сахара является продолжени-
ем политики правительства — обеспе-
чить продовольственную безопасно-
сть страны. Причём сделать это надо 
в момент, когда перспективы развития 
мирового продовольственного рынка 
неопределённы из-за продолжающе-
гося распространения коронавируса. 
Планы многих стран преодолеть панде-
мию с помощью вакцинации населения 
к середине 2021 года и начать восста-
новление экономики быстрыми темпа-
ми не оправдались. В первую очередь 
из-за слабой обеспеченности вакциной.

На этом фоне усиливаются песси-
мистические настроения не только 
общества, но и правительств многих 
стран, которые пытаются создавать 
страховые запасы социально зна-
чимых продуктов, в том числе саха-
ра. Эти обстоятельства создают бла-
гоприятные условия для экспорта 
сахара и многих видов продоволь-
ственного сырья, с одной стороны, 
и значительные проблемы для им-
порта — с другой. Сложились обсто-
ятельства, вынуждающие прави-
тельства устанавливать различные 
ограничительные барьеры на пути 
ввоза или вывоза сырья для произ-
водства социально значимых про-
дуктов.

Контроль поставок сахара, кото-
рый организует Минсельхоз, окажет 
определённый сдерживающий эф-
фект на ввоз, вывоз и цены на про-
дукцию, которую производят в стра-
не. Вероятно, действия министерства 
по усилению контроля поставок 
продлятся до октября 2021 года. Воз-

вращение к рыночным механизмам 
регулирования рынка сахара мож-
но ожидать только в случае стабили-
зации ситуации с пандемией в мире. 
А также при такой урожайности са-
харной свёклы, которая способна 
компенсировать недостающие им-
портные поставки продукции.

Мероприятия, которые направле-
ны на контроль поставок сахара, ока-
жут некоторое положительное воз-
действие на сдерживание роста цен 
на эту продукцию и в целом на про-
дукты питания, в производстве кото-
рых используют сахар. Кроме того, эти 
меры положительно повлияют на на-
строение населения. Но основные 
участники рынка не будут восприни-
мать их как справедливые по отно-
шению к ним. При этом действие раз-
личных ограничений по вывозу, ввозу 
товаров, их стоимости будут исполь-
зованы компаниями как значимый ар-
гумент для получения определённых 
компенсаций от правительства.

Не стоит ожидать, что контроль 
поставок со стороны Минсельхоза 
станет исчерпывающим решением 
проблемы и защитит рынок от дей-
ствий спекулятивно настроенных 
участников. Ограничительные меры 
могут затрагивать крупных произво-
дителей, оптовые и розничные торго-
вые компании.

Кроме того, контроль поста-
вок, особенно экспорта сахара, мо-
жет привести не только к потере 
хозяйственных связей между рос-
сийскими и зарубежными компани-
ями, но и к ухудшению их репута-

ции как надёжных поставщиков. Эта 
проблема становится особо актуаль-
ной: российские производители са-
хара в последние годы наращивали 
возможности экспорта и завоевания 
внешних рынков.

В сложившихся условиях прави-
тельству придётся решить проблему 
со множеством неконтролируемых 
или слабоконтролируемых факто-
ров. Чем дольше кабмин будет регу-
лировать эту ситуацию, тем сложнее 
будет возвращаться к нормальным 
рыночным механизмам. Ведь и этот 

процесс будет сопровождаться рас-
ходами из бюджета или других фон-
дов для поддержки сельхозпроиз-
водителей. Но причин для контроля 
поставок сахара больше, чем аргу-
ментов против него.
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A Деятельность милицей-
ских следователей оказа-

лась очень эффективной, в связи с чем 
их функционал постоянно расширялся, 
превращая следственный аппарат МВД 
в крупнейший в стране. С 1965 года к его 
ведению отнесены наиболее сложные 
дела о хозяйственных преступлени-
ях, с 1978-го — правонарушения, совер-
шённые несовершеннолетними, и так 
далее. Уже в 1966 году органами МВД 
было расследовано 67% всех уголовных 
дел в стране, в 1978-м — 76%. В 2020 году 
на долю МВД России пришлось почти 
90% из массива всех уголовных дел, рас-
следованных в стране.

Почти шесть десятилетий — немалый воз-
раст. Что вы считаете олицетворением 
этих лет?

Скорее не «что», а «кого». Вся исто-
рия следствия в системе органов вну-
тренних дел — это прежде всего наши со-
трудники, которые на протяжении 58 лет 
ежедневно вели и продолжают вести не-
примиримую борьбу с преступностью.

Начиная с истоков создания мили-
цейского следствия и все последующие 
годы в следственных органах проходи-
ли службу немало грандиозных лично-
стей, пользующихся заслуженным ува-
жением. Огромный вклад в становление 
органов предварительного следствия 
в системе МВД России внесли первые ру-
ководители Следственного управления 
Министерства охраны общественного 
порядка РСФСР. Участники Великой 
Отечественной войны в короткие сро-
ки организовали работу следственного 
аппарата органов внутренних дел и сде-
лали всё возможное для совершенство-
вания его деятельности. Среди них нель-
зя не назвать Илью Семёновича Галкина, 
Сергея Васильевича Мурашова, Василия 
Георгиевича Новикова, Владимира Пе-
тровича Илларионова и других.

Многие ветераны следственных 
подразделений до сих пор передают 
свои знания и опыт молодому поколе-
нию следователей. Так, легенда орга-
нов предварительного следствия — ге-
нерал-полковник внутренней службы 
Иван Фёдорович Шилов, проходивший 
службу в должности первого замести-
теля министра, — не только продолжает 
активную работу, но и возглавляет Рос-
сийский совет ветеранов органов вну-
тренних дел и внутренних войск.

Какой он, современный следователь?
Трудно дать усреднённый портрет. 

Сейчас в наших рядах 35 кандидатов 
и шесть докторов наук. Среди следо-
вателей немало творческих людей: три 
заслуженных артиста, победители все-
российских и международных лите-
ратурных и музыкальных творческих 
конкурсов. Многие серьёзно увлекают-
ся спортом: в органах предварительного 
следствия проходят службу 32 кандида-
та в мастера спорта и 21 мастер спорта, 
два мастера спорта международного 
класса.

Отдельно отмечу, что ряды след-
ственных подразделений всегда по-
полняли стойкие и мужественные люди. 
Сегодня среди ветеранов следствия на-
считывается 54 участника Великой Оте-
чественной войны, шесть участников 
ликвидации последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС. В настоящее время 
проходят службу в следственных под-
разделениях 312 участников боевых дей-
ствий.

Как видите, современный следова-
тель — разносторонняя личность.

�� ПРИОРИТЕТНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ

Какие направления деятельности были 
приоритетными в 2020 году?

В 2020-м все мы работали в непро-
стых условиях. За прошедший год уве-
личилось количество находившихся 
в производстве уголовных дел — их ока-
залось более 1,7 млн, на 65 тыс. боль-
ше, чем годом ранее. Это объясняется 
ростом количества преступлений, со-
вершённых с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных тех-
нологий, — на 73,4%.

Во взаимодействии с оперативными 
подразделениями системы МВД России 

и органов ФСБ больше окончено уголов-
ных дел о преступлениях в сфере эко-
номики и ЖКХ, мошенничестве, вымо-
гательстве, фальшивомонетничестве, 
бандитизме, а также о преступлени-
ях экстремистской направленности. 
Возросло количество расследованных 
эпизодов преступной деятельности ор-
ганизованных групп и преступных со-
обществ.

Была активизирована работа по рас-
следованию посягательств на систему 
экономических отношений, в том чис-
ле связанных с хищением бюджетных 
денежных средств.

Существенное внимание уделено 
противодействию наркопреступности. 
В истекшем году окончено расследова-
ние почти 60 тыс. таких преступлений. 
В том числе 16 тыс. преступлений, свя-
занных со сбытом наркотиков посред-
ством интернета.

Возросла эффективность расследо-
вания преступлений в кредитно-финан-
совой сфере. Почти на 18% увеличилось 
количество деяний этого вида, по ко-
торым окончено производство (с 8082 
в 2019 году до 9525 в 2020-м), и более 
чем вдвое — доля возмещённого по ним 
ущерба (с 17,7 до 37,6%).

МВД России в тесном взаимодей-
ствии с органами прокуратуры, в том 
числе в рамках реализации решений 
межведомственных совещаний руко-
водителей правоохранительных орга-
нов Российской Федерации, усилена 
работа по расследованию противоправ-
ных деяний, связанных с долевым стро-
ительством многоквартирных жилых 
домов: направлены в суд уголовные дела 
о 640 преступлениях. Это почти в 4,5 раза 
больше, чем в 2019 году.

Таким образом, стоящие перед пра-
воохранительными органами цели до-
стигаются только совместно.

Как часто приходится сталкиваться с не-
обходимостью международного сотруд-
ничества?

Постоянно. Расширение транснаци-
ональной преступности требует актив-
ного международного сотрудничества. 
Органы предварительного следствия 
в системе МВД России взаимодействуют 
с коллегами более 100 государств мира. 
В 2020 году нашими следователями ино-
странным партнёрам направлено 2449 
запросов. Зарубежные коллеги, в свою 
очередь, обращались к нам за правовой 
помощью по 6960 запросам.

Так, благодаря своевременно пред-
ставленной зарубежными коллегами 
информации на территории России 
задержаны организатор и участни-

ки транснационального законспири-
рованного наркокартеля, причастные 
к контрабандным поставкам в Россию 
из стран ЕС более 80 кг кокаина и 260 кг 
гашиша.

В связи со вступлением для Рос-
сийской Федерации в силу с 18 июня 
2019 года Второго дополнительного про-
токола к Европейской конвенции о вза-
имной правовой помощи по уголовным 
делам от 8 ноября 2001 года Следствен-
ный департамент МВД России впервые 
в истории сотрудничества с европей-
скими странами получил возможность 
осуществлять взаимодействие с ними 
напрямую. Ратификация данного про-
токола способствует совершенствова-
нию международного сотрудничества 
и сокращению сроков предварительно-
го расследования по уголовным делам.

Какие процессы в криминальной среде 
можно отнести к новым вызовам и угро-
зам?

Это, безусловно, увеличение коли-
чества преступлений, совершённых 
с использованием информационно-
телекоммуникационных техноло-
гий (ИТТ). Их устойчивый рост зафик-
сирован во всех субъектах РФ. Среди 
них почти половина — мошенничества 
(46,4%), треть — кражи (34%), практиче-
ски каждое десятое — сбыт наркотиче-
ских средств (9,2%). В прошлом году было 
также зарегистрировано 5978 (1,2%) фак-
тов сбыта поддельных денег или ценных 
бумаг с использованием ИТТ.

На увеличение количества киберпре-
ступлений не в последнюю очередь по-
влияли последствия распространения 
COVID-19. В частности, переход в интер-
нет-пространство многих сфер обще-
ственных отношений (в том числе он-
лайн-сделок) в связи с самоизоляцией, 
удалённым режимом работы.

В этом году в той или иной степени 
такая тенденция сохранится.

Мы уже наработали способы проти-
водействия этому злу. Активно исполь-
зуются возможности программных ком-
плексов, позволяющих осуществлять 
сбор и анализ сведений о противоправ-
ных действиях. На системной основе 
осуществляются профессиональная 
подготовка следователей и методиче-
ское обеспечение расследования пре-
ступлений данной категории, организо-
ваны курсы повышения квалификации 
сотрудников.

Результаты есть. В истекшем году 
следователями органов внутренних дел 
расследовано свыше 65 тыс. преступле-
ний, совершённых с использованием ин-

формационно-коммуникационных тех-
нологий. Это почти на 44% больше, чем 
в 2019 году.

Например, в марте этого года След-
ственным департаментом МВД России 
окончено производство по уголовно-
му делу в отношении руководителей 
и участников организованной группы, 
которая специализировалась на мо-
шенничестве в сфере компьютерной 
информации.

В ходе следствия установлено, что 
организаторами группы стали два 
брата-близнеца из Санкт-Петербурга. 
Они создали сайты-двойники россий-
ских кредитно-финансовых учрежде-
ний, которые имели внешнее сходство 
с веб-страницами оригинальных систем 
дистанционного банковского обслужи-
вания. Пытаясь войти на интернет-ре-
сурс банка, потерпевшие вводили логин 
и пароль от «Личного кабинета» на соз-
данных злоумышленниками сайтах, та-
ким образом предоставляя им доступ 
к своим данным.

Затем, представляясь сотрудниками 
службы технической поддержки, афе-
ристы звонили клиенту кредитной ор-
ганизации и под предлогом устранения 
неполадок требовали сообщить направ-
ленные банком коды безопасности, что 
делало возможным перевод денежных 
средств потерпевших на счета, подкон-
трольные мошенникам. Предваритель-
ное расследование по уголовному делу 
завершено, оно направлено в суд.

�� МАКСИМАЛЬНО БЫСТРО

С момента совершения киберпреступле-
ния до вынесения приговора виновным 
часто проходит много времени. Не счи-
таете ли вы, что действующий Уголов-
ный кодекс РФ сложно применим в от-
ношении новых способов преступной 
деятельности? Из сообщений в СМИ из-
вестно, что ЦБ России внёс предложение 
о введении в уголовное законодатель-
ство новой нормы, предусматривающей 
ответственность именно за этот вид пре-
ступлений.

Мы рассмотрели это предложение 
ЦБ, но считаем, что в таких нормативных 
изменениях нет необходимости. Про-
блема не в вопросах квалификации пре-
ступлений по той или иной статье УК РФ 
и законодательных конструкциях.

Эффективности расследования та-
ких преступлений и оперативности 
установления личности преступников 
существенно поспособствовала бы мак-
симальная быстрота обмена информа-
цией между правоохранительными ор-
ганами и банковскими учреждениями, 
операторами сотовой связи, интернет-
провайдерами.

На сегодня такой обмен, на мой 
взгляд, развивается несколько односто-
ронне. Банки уже предложили обеспе-
чить им доступ к базам данных МВД о во-
дительских удостоверениях. ФНС имеет 
право получить из банка необходимые 
им сведения в течение трёх суток. При 
подключении приложения «Сбербанк 
Онлайн» банк незамедлительно полу-
чает прямой доступ к огромному объё-
му информации о клиенте — от его ме-

стонахождения (геопозиции) до списка 
контактов в телефонном справочнике.

Но для следователя, который пытает-
ся, например, помочь обворованной пен-
сионерке, до сих пор существует крайне 
заформализованный механизм получе-
ния информации (о движении денежных 
средств по банковским счетам мошен-
ников, телефонных соединениях и т.д.). 
Он включает в себя первоначальный 
сбор доказательств, достаточных для 
обращения в суд с ходатайством, подго-
товку документов и самого ходатайства, 
получение судебного решения, направ-
ление его в учреждение для исполнения. 
В случае многоступенчатой схемы хи-
щения такой круг надо повторить не-
однократно. На всё это уходят месяцы. 
Такие процедуры были уместны ранее, 
но сейчас, в условиях цифровых техно-
логий, стремительности нашей жизни, 
они выглядят не только архаичными, 
но и нелогичными.

На наш взгляд, при проведении рабо-
ты по раскрытию и расследованию пре-
ступлений правоохранители должны 
получать необходимую информацию 
максимально быстро, в идеале — онлайн. 
В противном случае это напоминает по-
пытку сбить из лука межконтиненталь-
ную ракету.

Какие изменения в уголовном, уголов-
но-процессуальном законодательстве 
вы считаете необходимыми?

Мы направили в Министерство юсти-
ции предложения по внесению измене-
ний в УПК в части подачи документов 
и информирования участников уголов-
ного судопроизводства в электронном 
виде, а также расширения применения 
удалённых форм участия в рассмотре-
нии уголовных дел судами.

Предлагаем рассмотреть и вопрос 
об использовании дистанционных тех-
нологий в досудебном производстве. На-
пример, для принятия процессуальных 
решений, требующих разрешения суда 
(при производстве обыска, выемки и т.д.). 
Для допроса участников уголовного су-
допроизводства и вызова их к следова-
телю. Для вручения им процессуальных 
документов в электронном виде, в том 
числе обвинительного заключения. Для 
ознакомления обвиняемых, содержа-

щихся под стражей, с материалами уго-
ловного дела на электронных носителях.

Таким образом, наиболее целесо-
образным способом корректировки 
положений УПК представляется соз-
дание отдельного правового институ-
та, предусматривающего особенности, 
порядок и условия осуществления элек-
тронного уголовного судопроизводства 
на всех его стадиях. Это позволит сокра-
тить сроки предварительного рассле-
дования, избежать затягивания явки 
и ознакомления участников уголовно-
го процесса с материалами уголовного 
дела, повысит эффективность предва-
рительного расследования.

�� НЕ КАБИНЕТНАЯ РАБОТА

Складывается впечатление, что работа 
следователя становится всё более каби-
нетной. Время «погонь в горячей крови» 
прошло?

Этот вопрос лучше задать следо-
вателям Красноярска, Чукотки, Орен-
бургской области или любого другого 
региона России. Чувствуют ли они себя 
кабинетными работниками, например, 
при выезде на место происшествия в от-
далённые места, иногда в сотнях кило-
метров от районного центра? Думаю, 
вряд ли.

Исполняя служебный долг, следова-
тели наравне со всеми сотрудниками 
органов внутренних дел постоянно ри-
скуют своей жизнью и здоровьем. К со-
жалению, мы иногда безвозвратно теря-
ем наших товарищей. Навечно в памяти 
останутся имена Александра Берлева, 
Александра Беспалова, Александра Заха-
рова, Арсена Канлоева, Игоря Коробкова, 
Максуда Магомедова, Султана Мумаева, 
Виталия Парамонова, Батыра Погорова, 
Абдурашита Садулаева, Юрия Степано-
ва, Джабраила Торшхоева и других.

В этом году почти поставлена точ-
ка в расследовании обстоятельств 
убийства следователя Евгении Шиш-
киной, принципиальность которой за-
гнала в угол преступников и вынуди-
ла их на крайний шаг. Для коллектива 
Следственного департамента МВД Рос-
сии завершение предварительного 
следствия по уголовному делу, которое 
расследовала Евгения Шишкина, при-
влечение исполнителей и организатора 
преступления к уголовной ответствен-
ности — дань памяти погибшей, безмер-
ное уважение к её самоотверженности 
и верности избранной профессии. 10 ок-
тября 2019 года подполковник юстиции 
Евгения Шишкина посмертно награж-
дена орденом Мужества. Государствен-
ную награду вручили семье погибшей.

И в пандемию следователи не в каби-
нетах отсиживались — служба не позво-
лила. Работа и в этих условиях ни на се-
кунду не останавливалась. К сожалению, 
несмотря на все меры безопасности, за-
болели коронавирусом более шести ты-
сяч сотрудников и работников, из них 
11 ушли из жизни от инфекции и её по-
следствий.

Возвращаясь к «погоням в горячей 
крови», скажу, что если такая необхо-
димость появляется, то современные 
следователи не теряются ни на служ-
бе, ни во время отдыха. Так, в ноябре 
2020 года следователь отдела МВД Рос-
сии по Баймакскому району Республи-
ки Башкортостан Тимур Калимуллин 
спас из горящего дома женщину и тро-
их детей.

За 58 лет славной истории органов 
предварительного следствия в системе 
МВД России можно насчитать немало 
примеров мужества, стойкости и геро-
изма наравне с самоотверженным слу-
жением закону и своему народу.

В завершение нашего интервью хо-
тел бы поздравить коллектив с профес-
сиональным праздником! От работы 
органов предварительного следствия 
в системе МВД России зависит очень 
многое, и к её эффективности, качеству 
предъявляются самые высокие требова-
ния. Убежден, что понятия чести, сове-
сти, справедливости для современных 
следователей не абстрактные лозунги, 
а неотъемлемая часть жизненной пози-
ции и приоритет в работе.

Желаю вам и ветеранам службы 
крепкого здоровья, надёжной поддерж-
ки близких и новых успехов!

Общество

Третий валом 
На туристический кэшбэк попросят больше денег

Анастасия Платонова

П редставители туристической отрас-
ли намерены просить продолже-

ния программы туристического кэшбэ-
ка в этом году и надеются на выделение 
дополнительных средств на неё. Сегод-
ня они фиксируют небывалый спрос 
на туры по акции. В частности, продажи 
на май-июнь оказались в 3,8 раза выше, 
чем во время двух предыдущих этапов. 
Тур операторы опасаются, что выделен-
ные 2 млрд рублей на третий этап про-
граммы могут закончиться уже к концу 
апреля, то есть раньше запланированно-
го срока. По их оценкам, добавить нужно 
ещё 2–3 млрд. Шансы, что правительство 
выделит эту сумму, есть.

Программа кэшбэка на путеше-
ствия по России была запущена Росту-
ризмом летом 2020 года в целях под-
держки пострадавшей из-за пандемии 
отрасли. На её реализацию было выде-

лено 15 млрд рублей бюджетных средств. 
Сумма кэшбэка за тур составляет 20%, 
но не превышает 20 тыс. рублей. Про-
грамма реализуется поэтапно: первый 
этап стартовал в августе прошлого года 
и продлился неделю. Второй проходил 
в октябре–декабре 2020-го. По итогам 
этих этапов путешественники вернули 
кэшбэком 1,2 млрд рублей.

Третий раунд распродажи стар-
товал 18 марта и будет продолжаться 
до 15 июня. На кэшбэк туристам в рам-
ках этого этапа правительство выдели-
ло 2 млрд рублей. Спустя две недели рас-
продажи было исчерпано более 800 млн 
средств. Сумма бронирований сейчас 
превышает 4,5 млрд рублей, воспользо-
вались программой около 200 тыс. че-
ловек.

По мнению генерального директора 
туроператора «Дельфин» Сергея Ромаш-
кина, выделенных на программу кэшбэ-
ка денег до конца действия программы 

точно не хватит — они закончатся уже 
к концу апреля.

— Программа фантастически попу-
лярна, потому что захватывает актив-
ное время для поездок — май-июнь. Чет-
верть туристов совершают путешествия 
именно в этот период, — отметил он.

Гендиректор туроператора «АЛЕАН» 
Илья Уманский также считает, что вы-
деленных на третью акцию кэшбэка 
средств может не хватить — по его оцен-
кам, они могут закончиться к концу 
апреля. Продажи на третьем этапе идут 
высокими темпами, значительно превы-
шающими темпы первого и второго эта-
пов. Туристам Уманский посоветовал по-
торопиться с бронированиями.

О том, что выделенных на третий этап 
продажи средств кэшбэка хватит только 
до конца апреля, сообщила ТАСС и пресс-
секретарь Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Ирина Тюрина.

По словам вице-президента Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР) Дмит-
рия Горина, туры с кэшбэком в рамках 
третьей программы смогут купить ещё 
300–350 тыс. россиян.

— На данный момент деньги на кэш-
бэк есть, можно бронировать поездки, 
но на более позднее время покупку тура 
лучше не откладывать. Можно предпо-
ложить, что популярность акции будет 
только нарастать, — сказал он.

В пресс-службе туроператора «Инту-
рист» «Известиям» сообщили, что прода-
жи туров в рамках третьей акции с кэш-
бэком оказались в 3,8 раза выше, чем 
во время предыдущих аналогичных ак-
ций. На данный момент объём брониро-
ваний уже перевалил за 150,5 млн рублей.

— В лидерах продаж традиционно 
Сочи, Крым и курорты Краснодарского 
края. Заметно вырос спрос на санатории 
Кавминвод. По сити-турам — лидер Пе-
тербург, также популярны такие направ-
ления выходного дня, как Казань и Кали-
нинград. Из непляжных экскурсионных 
туров на первом месте по объёму про-
даж Карелия, — рассказали в компании.

Благодаря тому, что путешествия 
по России более предсказуемы, туропе-
раторы отмечают рост продаж не толь-
ко по программе кэшбэка, но и хороший 
спрос на июль-август — период, когда 

кэшбэк уже не действует, отметил Дмит-
рий Горин.

Туроператоры сообщили «Извести-
ям», что обратились в Ростуризм с вопро-
сом о том, будут ли выделены дополни-
тельные средства на кэшбэк в рамках 
третьей распродажи туров.

— Мы задавали этот вопрос предста-
вителям Ростуризма и получили ответ, 
что, как только появится понимание, что 
деньги заканчиваются, ведомство будет 
обращаться в правительство с прось-
бой продлить акцию и выделить на это 
дополнительный бюджет. Выделят ли 
их на самом деле, мне судить сложно, — 
сказал «Известиям» Илья Уманский.

По мнению Сергея Ромашкина, исхо-
дя из нынешнего темпа бронирований 
на кэшбэк нужно выделить ещё порядка 
2–3 млрд рублей, чтобы в общей сложно-
сти на выплаты туристам пошло 4–5 млрд.

— Шансы на это неплохие. Хотя 
мы и не знаем ситуацию в целом. Понят-
но, что желающих получить бюджетную 
субсидию много. Сейчас вот Росавиация 
просит субсидировать авиакомпании, 
которые терпят убытки из-за отсутствия 

зарубежных рейсов. Нужен какой-то ба-
ланс интересов отрасли. Нам бы, конеч-
но, хотелось, чтобы программа не закон-
чилась досрочно и какая-то прибавка 
к кэшбэку была, — заметил он.

В Ростуризме оперативно не проком-
ментировали ситуацию. По предположе-
нию участников рынка, там сейчас ждут 
решения главы ведомства Зарины Догу-
зовой, которая, в свою очередь, должна 
обсудить вопрос с премьер-министром 
Михаилом Мишустиным и вице-премье-
ром Дмитрием Чернышенко.

По словам Горина, о том, что средств 
на кэшбэк не хватает, говорить пока пре-
ждевременно. Тем не менее если это про-
изойдёт, то решения по ситуации будут 
приниматься оперативно: программа 
кэшбэка системная и действует на по-
стоянной основе.

— Мы будем просить продолжения 
программы в этом году. Может, уже осе-
нью будет четвёртый этап, — добавил он.

Туроператоры также надеются на рас-
пространение уже отдельной програм-
мы кэшбэка на детские и школьные лет-
ние туры.

« В ИСТЕКШЕМ ГОДУ СЛЕДОВАТЕЛЯМИ ОРГАНОВ 
ВНУТ РЕННИХ ДЕЛ РАССЛЕДОВАНО СВЫШЕ 65 ТЫС. 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ, СОВЕРШЁННЫХ С ИСПОЛЬЗОВАНИ-

ЕМ ИНФОРМАЦИОННО-КОММУНИКАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ. 
ЭТО ПОЧТИ НА 44% БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2019 ГОДУ

« ЗА ПРОШЕДШИЙ ГОД УВЕЛИЧИЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО 
НАХОДИВШИХСЯ В ПРОИЗВОДСТВЕ УГОЛОВНЫХ 
ДЕЛ — ИХ ОКАЗАЛОСЬ БОЛЕЕ 1,7 МИЛЛИОНА, 

НА 65 ТЫС. БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ. ЭТО ОБЪЯСНЯЕТСЯ 
РОСТОМ КОЛИЧЕСТВА ПРЕСТУПЛЕНИЙ, СОВЕРШЁННЫХ С ИС-
ПОЛЬЗОВАНИЕМ ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОН-
НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, НА 73,4%
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«Цели достигаются  
только совместно»
Замминистра внутренних дел  
Сергей Лебедев —  
о 58-летней истории следствия,  
новых криминальных вызовах и угрозах
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Пулевое последствие
Почему убийцу-полицейского не осудили пожизненно
Светлана Казанцева

Сотрудник полиции, 18  сентября 
2019 года устроивший бойню на стан-

ции метро «Рязанский проспект», по при-
говору Мосгорсуда проведёт в колонии 
строгого режима 19 лет из 22 запрошен-
ных обвинением. За покушение на жизнь 
троих полицейских и получение взятки 
от мигранта Алексею Смирнову грозило 
пожизненное заключение. Однако суд 
присяжных в феврале этого года не под-
твердил обвинение во взятках, а из спи-
ска пострадавших исключил одну пред-
полагаемую жертву. На окончательное 
решение Мосгорсуда повлиял вердикт 
непрофессиональных судей, и у обви-
нения есть высокие шансы на измене-
ние приговора в Верховном суде, счита-
ют опрошенные «Известиями» юристы.

5 апреля Мосгорсуд вынес приговор 
по одному из самых громких преступле-
ний, совершённых сотрудником поли-
ции за последние годы. Бывший прапор-
щик Алексей Смирнов, застреливший 
на станции Московского метро «Рязан-
ский проспект» сотрудника ОСБ Макси-
ма Веялко и тяжело ранивший подпол-
ковника Алексея Лимонова, проведёт 
в тюрьме 19 лет. Его обвинили по ст. 317 
Уголовного кодекса — «Посягательство 
на жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов».

Первую треть наказания Смирнов 
будет отбывать в тюрьме, остальную 
часть — в колонии строгого режима. 
Он также лишён специального звания 
старшего прапорщика полиции. Кроме 
того, суд взыскал с него 3,5 млн рублей 
в пользу родственников убитого сот-
рудника полиции.

Вечером 18 сентября 2019 года в на-
земном вестибюле станции метро «Ря-
занский проспект» находящийся 
на службе прапорщик Алексей Смир-
нов остановил гражданина Узбекиста-
на Фархада Хаитова, чтобы проверить 
документы. Тот признался, что у него 
их при себе нет. Полицейский отвёл 
пассажира в сторону, пообщался с ним 
и вернулся на место. Затем Хаитов вновь 
подошёл к нему и передал предмет, ко-
торый прапорщик убрал в карман. Че-
рез полчаса к Смирнову подошли сот-
рудники ОСБ Максим Веялко, Алексей 
Лимонов и Руслан Тростянский. Они от-
вели его в комнату полиции и потребо-
вали выложить содержимое карманов 
на стол. Среди личных вещей оказалась 
пачка бумажных салфеток, в которую 
была вложена тысяча рублей.

Когда это обнаружилось, прапорщик 
выхватил пистолет и выстрелил в Мак-
сима Веялко, а подполковнику Лимоно-
ву приказал лечь на пол. В этот момент 
раненый вскочил и выбежал на улицу. 
Алексей Смирнов, выстрелив в особи-
ста, побежал за Веялко и выпустил не-
сколько пуль ему в спину — от этих ра-
нений полицейский вскоре умер.

На допросе бывший полицейский за-
явил, что не помнит, как открыл стрель-
бу. Но подтвердил, что разволновался, 
поэтому несколько раз выстрелил в со-
трудников опергруппы, после чего вы-
звал скорую. Оперативники же объяс-

нили задержание Алексея Смирнова 
тем, что у них была информация о по-
борах с иностранных граждан.

После случившегося в отноше-
нии Смирнова возбудили уголовное 
дело по трём эпизодам посягательства 
на жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов, одному эпизоду мел-
кого взяточничества и одному эпизо-
ду вымогательства и получения взятки.

— Позиция Смирнова по обвинениям, 
связанным со взятками, определённая: 
«Я невиновен, взяток не брал». А по об-
винениям по ст. 317: «Не могу выразить 
своего отношения», — рассказал «Извес-
тиям» адвокат обвиняемого Александр 
Самухов.

По его словам, факта стрельбы 
Алексей Смирнов никогда не отрицал, 
но с самого начала утверждал, что его 
подставили, и настаивал, чтобы эту вер-
сию проверило следствие.

— Суду присяжных мы представили 
доказательства невиновности Смирно-
ва во взяточничестве. На видео не видно 
передачи денежных средств. Ни салфе-
ток, ни денег в итоге так сотрудника-
ми Следственного комитета обнаруже-
но не было. Присяжные нам поверили, 
Смирнова по этому обвинению оправ-
дали, — сообщил Александр Самухов.

Приговор суда, по его мнению, спра-
ведливый.

По мнению адвоката, полковника ми-
лиции в отставке Евгения Черно усова, 
если бы бывшего полицейского судил 
суд общей юрисдикции, он вряд ли из-
бежал бы пожизненного заключения.

«Посягательство на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа в целях 
воспрепятствования законной деятель-
ности указанных лиц по охране обще-
ственного порядка и обеспечению об-
щественной безопасности» (ст. 317 УК 
РФ) — это пожизненное лишение свобо-
ды, добавила член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова.

Присяжные же посчитали, что об-
виняемый заслуживает снисхожде-
ния. На что и рассчитывала защита 
Алексея Смирнова, принимая решение 
о суде присяжных, ведь это всегда воз-
можность найти формальные наруше-
ния в процессе расследования, убежде-
на партнёр юридического бюро «Легес» 
Татьяна Завьялова.

— Подсудимый признан вменяемым 
на момент совершения преступления. 
Но с учётом того, что он не был ранее 
судим, сотрудничал со следствием, да-
вал показания, не скрывался, суд не на-
значил ему пожизненного наказания, — 
пояснила Татьяна Завьялова.

По мнению адвоката, руководителя 
уголовной практики BMS Law Firm Алек-
сандра Иноядова, наказание бывшему 
полицейскому достаточно суровое. 

Не хватало малого
Зачем ракетный «Каракурт» отправят на Балтику

Роман Крецул, Алексей Рамм

М инобороны укрепит ракетный 
щит Балтики. Осенью нынешне-

го года ВМФ получит новый малый ра-
кетный корабль (МРК) «Козельск» про-
екта 22800 «Каракурт». Это четвёртый 
МРК в серии. Новинка будет нести служ-
бу на Балтийском флоте. «Козельск» ос-
настят уникальным зенитным комплек-
сом «Панцирь-М». В его арсенале есть 
сверхзвуковые ракеты «Оникс» и кры-
латые «Калибр». В перспективе «Кара-
курты» могут получить и гиперзвуковые 
«Цирконы», отметили эксперты.

�� С МОЩНЫМ АРСЕНАЛОМ

В настоящее время утверждён план 
передачи кораблей ВМФ России 
в 2021 году, рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве. Соглас-
но документам, МРК «Козельск» про-
екта 22800 войдёт в состав Балтфлота 
этой осенью. Но не исключено, что 
срок может быть сдвинут. По словам 
собеседников издания, в любом слу-
чае ожидается, что ВМФ получит но-
винку до конца 2021-го. «Козельск» был 
заложен в 2016 году и спущен на воду 
в 2019-м.

«Каракурты» — небольшие по разме-
рам корабли водоизмещением 800 т, об-
ладающие внушительным арсеналом: 
они несут на борту крылатые ракеты 
«Калибр», 76,2-миллиметровую уста-
новку АК-176МА, могут быть оснаще-
ны противокорабельными ракетами 
«Оникс». Кроме того, на борту базиру-
ются беспилотные летательные аппа-
раты (БПЛА) «Орлан-10» с радиусом 

действия до 120 км. На флоте их пла-
нируют использовать в качестве авиа-
ционных разведчиков и наводчиков. 
Дроны позволят сделать стелс-корабли 
практически незаметными, поскольку 
для оценки окружающей обстановки 
можно поднять в небо БПЛА, а не вклю-
чать радары, сигнал которых могут за-
сечь РЛС вероятного противника. МРК 
проекта 22800 оснащают современны-
ми комплексами боевого управления, 
обнаружения, целеуказания и связи.

На сегодняшний день в состав 
ВМФ входят три «Каракурта» — «Мы-
тищи», «Советск» и «Одинцово»: они 
несут службу на Балтфлоте. Всего же 
по плану должно быть построено 18 та-
ких кораблей, которые будут поров-
ну разделены между Тихоокеанским, 
Балтийским и Черноморским флотами. 
До 2018 года МРК проекта 22800 име-

новались по названиям погодных яв-
лений: «Ураган», «Тайфун», «Шторм», 
«Буря» и т.д. Однако затем было приня-
то решение называть их в честь рос-
сийских малых городов — районных 
центров.

«Козельск» строился уже по модер-
низированному проекту. Главное его 
отличие от головного корабля — на-
личие на борту морского варианта 
зенитного ракетно-пушечного ком-
плекса (ЗРПК) «Панцирь-М». Он со-
стоит из восьми установок и двух ше-
стиствольных 30-миллиметровых 
скорострельных автоматических пу-
шек. Система может сбивать крылатые 
и противокорабельные ракеты, беспи-
лотники, самолёты и вертолёты.

В мае прошлого года главком ВМФ 
адмирал Николай Евменов заявил: все-
го Балтийский флот получит шесть «Ка-

ракуртов», причём четыре из них будут 
оснащены ЗРПК «Панцирь».

�� ПРЕВЕНТИВНАЯ МЕРА

— Теперь в акватории будут находить-
ся несколько десятков крылатых ракет, 
нацеленных на наших потенциальных 
противников, — рассказал «Известиям» 
военный историк Дмитрий Болтенков. — 
На Балтике несут службу МРК «Мираж», 
построенные в 1980-е годы. Со време-
нем их заменят «Каракуртами».

Эксперт отметил, что огневая мощь 
сил Балтфлота в последние годы вы-
росла в разы.

— МРК «Гейзер» 1987 года постройки, 
к примеру, имеет шесть противокора-
бельных ракет «Малахит». А каждый 
«Каракурт», вступающий в строй, несёт 
на борту восемь «Калибров», которые 
могут применяться не только по мор-
ским целям, но и по наземным. Сейчас 
Балтфлот может выпустить залп мощ-
ных ракет по береговым объектам про-
тивника.

«Каракурты» на Балтике сами 
по себе становятся важным фактором 
сдерживания в мирное время, расска-
зала «Известиям» завкафедрой управ-
ления и социальных технологий Се-
веро-Западного института РАНХиГС 
Инна Ветренко.

— Это важное стратегическое реше-
ние, превентивная мера, — отметила 
эксперт. — Мы знаем, что у нас есть уяз-
вимые направления и северо-западное — 
одно из них. Необходимо укреплять 
его со стороны моря. Надо сказать, что 
в Балтийском регионе периодически 
возникают разные сигналы, на которые 
надо реагировать. И подобного рода ре-
акция превентивная, но фундаменталь-
ная. Мы явно показываем, что защища-
ем свои рубежи и делаем это достаточно 

серьёзно. Само по себе присутствие ко-
раблей с мощным вооружением — важ-
ный превентивный фактор.

В последние годы Россия активно 
укрепляет оборону на Балтике. В част-
ности, на этот год запланировано раз-
вёртывание под Калининградом диви-
зиона береговых ракетных комплексов 
«Бастион». Они вооружены сверхзву-
ковыми противокорабельными раке-
тами «Оникс», способными поражать 
цели на дальности до 600 км. А под Пе-
тербург будут направлены береговые 
комплексы «Бал». Эта система предна-
значена для защиты побережья и про-
ливов, а также прикрытия военно-
морских баз. У неё есть возможность 
стрелять как одиночными боеприпа-
сами, так и залпами до 32 дозвуковых 
ракет. После перезарядки (занимает 
30–40 минут) комплекс готов произ-
вести повторный залп.

В 2018 году в Польше на границе 
с Калининградской областью были 
размещены разведывательные дроны 
MQ-9 52-й экспедиционной операци-
онной группы ВВС США. Их аппарату-
ра способна автоматически обнару-
живать и наносить на электронную 
карту местности источники радио-
сигналов военного назначения. Авиа-
группы также временно перебрасы-
вали технику в Румынию и Эстонию. 
Пентагон не скрывает, что задачей 
подразделения стало постоянное от-
слеживание военной активности РФ 
на Балтике и вокруг Калининграда. 
Практически каждый перелёт само-
лёта ВКС в регионе сопровождается 
истребителями НАТО, дежурящими 
на аэро дромах прибалтийских госу-
дарств. При этом страны Балтии регу-
лярно обвиняют ВКС России в наруше-
нии границ.

Общество

Армия

Включить мониторинг
За что профсоюзы критикуют новый закон о занятости

Наталья Башлыкова

О собенностями нового закона «О за-
нятости населения в РФ» станут 

пересмотр системы мониторинга без-
работицы и отказ от выявления регио-
нов с напряжённой ситуацией на рынке 
труда. Как выяснили «Известия», про-
фсоюзы считают, что это ухудшит по-
ложение безработных, которые могут 
лишиться финансовой помощи госу-
дарства на проблемных территори-
ях. Однако, как заявили «Известиям» 
в Минтруде, этого не случится, посколь-
ку в новых нормах появится система 
онлайн-мониторинга за безработицей, 
а также будут прописаны меры по раз-
витию рынка труда в России. Во фрак-
циях Госдумы обещают документ вни-
мательно изучить. 

По информации «Известий», ниж-
няя палата 20 апреля планирует рас-
смотреть законопроект «О внесении 
изменений в закон “О занятости на-
селения в РФ”». Документом, автором 
которого стали спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, глава СФ Валентина 
Матвиенко, глава фракции «Единой 
России» в ГД Сергей Неверов и дру-
гие депутаты, предлагается усовер-
шенствовать эффективность государ-
ственной политики в сфере занятости 
населения. 

Речь идёт об изменениях полно-
мочий Минтруда в части мониторин-
га за безработицей, который в случае 
принятия законопроекта будет про-
исходить без утверждения перечня 
проб лемных территорий. Сейчас ми-
нистерство обязано составлять такой 
список. Вместо этого предполагается 
создание единой цифровой платфор-
мы в сфере занятости и трудовых от-
ношений — «Работа в России», а также 
введение дистанционного формата по-
иска работы. Кроме того, новые нормы 
вводят ответственность для граждан, 
зарегистрированных в качестве без-
работных, за неправомерное получе-
ние пособия.

Однако законопроект получил за-
мечания со стороны Федерации неза-
висимых профсоюзов России (ФНПР). 
Там считают, что он может привести 
к ухудшению прав безработных.

— Сегодня, согласно федеральному 
законодательству, в России может ут-
верждаться перечень регионов с на-
пряжённой ситуацией на рынке труда. 
Для этих территорий предусмотрена 
возможность дополнительного фи-
нансирования из бюджета. Хотя сегод-
ня у нас вся так называемая активная 
политика занятости, а это практиче-
ски все меры поддержки населения, 
за исключением выплаты пособий, 
с 2009 года финансируется из регио-
нальных бюджетов, — пояснил секре-
тарь ФНПР Олег Соколов.

По его словам, у регионов денег 
на это нет, поэтому финансирование 

на подобные цели сократилось в разы. 
До сих пор по территориям с напря-
жённой ситуацией сохранялась воз-
можность выделения средств из бюд-
жета. 

Также у профсоюзов вызвало во-
прос снятие статуса безработного — 
например, если человек был таковым, 
но перестал посещать службу занято-
сти и поэтому был снят с учёта. По сло-
вам секретаря ФНПР, законопроект за-
крепляет, что в этом случае гражданин 
в течение 12 месяцев не может полу-
чать пособие по безработице или пре-
тендовать на него. Профсоюзы с этим 
не согласны и считают несправедли-
вым, так как причины поведения граж-
дан могут быть разными.

Олег Соколов сообщил, что эти 
и другие замечания к документу были 
направлены в Госдуму и трёхсторон-
нюю комиссию по регулированию со-
циально-трудовых отношений.

Как пояснили «Известиям» в Мин-
труде, ведомство совместно с социаль-
ными партнёрами и депутатами Гос-
думы активно участвует в доработке 
закона о занятости.

— Сейчас особенности и периодич-
ность статистического учёта таковы, 
что ежемесячно все заинтересован-
ные стороны обладают актуальны-
ми сведениями о том, в каких регио-
нах ситуация на рынке труда является 
напряжённой. Кроме того, ведётся он-
лайн-мониторинг — и новый закон его 
закрепляет, который позволяет видеть 
потенциально напряжённые террито-
рии с учётом планируемых высвобож-

дений. Таким образом, перечень тер-
риторий формируется автоматически, 
необходимости проводить отдельную 
аналитическую работу, готовить от-
дельные нормативные акты нет, — со-
общили в пресс-службе ведомства.

Как уточнили в Минтруде, отсут-
ствие или наличие перечня никак 
не влияет на проведение дополнитель-
ных мер по гармонизации ситуации 
на рынке. Более того, в закон вносит-
ся норма о принятии мер по развитию 
рынка труда. То есть контроль над си-
туацией на нём будет осуществляться 
оперативно и постоянно, как это дела-
ется сейчас, подчеркнули в министер-
стве.

— Напомним, каждый регион ут-
вердил программу по восстановле-
нию рынка труда. Также реализуются 
меры по содействию трудоустройству 
безработных граждан — это субсиди-
рование найма, а также по обучению 
ищущих работу граждан. Меняю-
щийся рынок труда делает более ак-
туальной необходимость проактив-
ной политики. Проведение политики 
активной занятости — это полномо-
чие субъектов Федерации, — уточни-
ли в пресс-службе.

В профильном комитете Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов обеспокоенность проф-
союзов разделяют.

— Считаю, что в тех регионах, кото-
рым требуется помощь из федераль-
ного бюджета, её нужно оказывать. 
Естественно, когда наш комитет бу-
дет рассматривать этот законопроект, 

мы обратим на это своё внимание, — 
пояснил «Известиям» глава комитета 
Ярослав Нилов.

Также депутат считает необходи-
мым внимательно отнестись к новым 
нормам, которые предлагают при-
влекать безработных к ответствен-
ности в случаях, когда они получили 
пособие и при этом уже нашли работу, 
но не успели проинформировать служ-
бу занятости. По его словам, уже сегод-
ня за это граждане могут быть привле-
чены к ответственности, даже когда 
заявляют о готовности возместить по-
лученные средства.

— Что касается цифрового и дистан-
ционного форматов поиска работы, ко-
торые предлагаются законопроектом, 
то я обеими руками за их принятие, — 
отметил парламентарий, уточнив, что 
все замечания могут быть устранены 
ко второму чтению.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов 
также считает, что норма отказа от пе-
речня проблемных регионов должна 
быть доработана.

— Уровень безработицы в России по-
прежнему высокий. Эта норма суще-
ственно ослабляет социальную защи-
щённость граждан, которые потеряли 
работу в условиях пандемии. С учё-
том неблагоприятной экономической 
ситуации и падения доходов населе-
ния поддерживать это нельзя, — убеж-
дён депутат.

В КПРФ обещали внимательно из-
учить законопроект, когда он будет 
представлен к первому чтению.
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Культура

Спорт

Сила голоса
Умер спортивный комментатор  
Владимир Гендлин

Никита Горшенин 

С портивный комментатор Владимир 
Гендлин ушёл из жизни на 85-м году. 

Он был первым титульным голосом 
бокса в России, кто сумел создать соб-
ственное звучание и добиться абсолют-
ной узнаваемости. Помимо комменти-
рования огромную роль Гендлин сыграл 
в продвижении жанра спортивного ав-
торского сюжета (который в его случае 
можно назвать и мини-документалкой) 
о боксе.

Владимир Ильич первым в России 
создал фильмы о Рое Джонсе-младшем, 
Майке Тайсоне, Косте Цзю и других 
легендах бокса. На тот момент в Рос-
сии никто не делал подобных автор-
ских сюжетов об этом виде спорта, 
где не только рассказывалась личная 
биография бойцов, но и давались раз-
мышления автора об их стиле, причи-
нах успеха или неудач. Значительная 
аудитория узнала историю культовых 
боксёров именно из документальных 
работ Гендлина.

— Большая потеря для всех, — ска-
зал «Известиям» именитый россий-
ский боксёр Константин Цзю. — С ним 
мы знакомы уже очень давно. Самые 
искренние и большие соболезнования 
всем близким, его друзьям. Со всеми 
мы были знакомы. Это потеря для на-
шей боксёрской семьи.

До прихода на телевидение Генд-
лин был генеральным менеджером 
Союза боксёров России. Он органи-
зовывал бои для российских спорт-

сменов за границей  — в Европе, 
а потом и в США, где жил и работал 
какое-то время. После возвраще-
ния из Америки организовал первую 
в нашей стране большую боксёр-
скую ТВ-программу «Большой ринг». 
На тот момент у передачи была виде-
отека из 3 тыс. фильмов о боксе на-
чиная с 1900 года. Такую коллекцию 
бесценного видеоматериала Гендли-
ну удалось получить в подарок от его 
американского товарища, бывше-
го менеджера Майка Тайсона Билла 
Кейтона.

Последние годы Владимир Генд-
лин активно не комментировал, из-
редка появляясь с небольшими интер-
вью на боксёрских YouTube-подкастах. 
В истории спортивного телевидения 
он останется как главный — и самый 
сильный — голос бокса в России.

Музейный фон
Закон поможет отличить галерею от магазина

Сергей Уваров,  
Марина Бочкарёва

В России до конца года могут внести 
изменения в законодательство, кото-

рые дадут новое определение понятию 
«музей» и иначе будут регламентировать 
деятельность этих институций. Об этом 
«Известиям» сообщили в Союзе частных 
музеев и коллекционеров, комментируя 
инициативу зампреда комитета Госду-
мы по культуре Александра Шолохова, 
поддержанную профильным министер-
ством. Главная задача — отделить насто-
ящие музеи от маскирующихся под них 
торгово-развлекательных точек, пояс-
нил законодатель. Но, как выяснили «Из-
вестия», из-за этого более чем половине 
частных музеев страны придётся перере-
гистрироваться: Министерство культуры 
утверждает, что единственно возможная 
юридическая форма для них — частное 
учреждение культуры. Примерно из ты-
сячи частных музеев большинство сегод-
ня оформлено как ООО или ИП и к смене 
статуса не готово.

Сейчас деятельность музеев регули-
руется федеральным законом «О Музей-
ном фонде Российской Федерации и му-
зеях в Российской Федерации». В нём 
музей определяется как «некоммерче-
ское учреждение культуры, созданное 
собственником для хранения, изуче-
ния и публичного представления му-
зейных предметов и музейных коллек-

ций, включённых в состав Музейного 
фонда Российской Федерации, а так-
же для достижения иных целей, опре-
делённых настоящим федеральным 
законом». Однако множество частных 
галерей не включает предметы из сво-
их коллекций в Музейный фонд. Кроме 
того, они могут быть зарегистрирова-
ны как коммерческие юрлица. И сре-
ди таких организаций есть как «чест-
ные» музеи, созданные энтузиастами, 
так и обычные магазины, ориентиро-
ванные на туристов.

Предложение ввести в законодатель-
ство более чёткое определение слова 
«музей» прозвучало 17 марта на засе-
дании комитета Госдумы по культуре, 
в котором приняла участие министр 
культуры Ольга Любимова. Первый 
зампред комитета, президент Россий-
ского комитета Международного со-
вета музеев (ИКОМ) Александр Шоло-
хов заявил:

— Сейчас появилось большое коли-
чество организаций, называющих себя 
музеями. Одна из сторон этой деятель-
ности — коммерциализация. Это вся-
кие музеи восковых фигур, музеи вод-
ки и так далее. Эта категория просто 
дискредитирует понимание музейной 
деятельности и отношение общества 
к ней, — возмутился депутат. — Долж-
но быть некоторое официальное закре-
пление музейной деятельности и поня-
тия «музей».

Министр поддержала идею, вспом-
нив, что при составлении реестра част-
ных театров ведомство нередко стал-
кивалось с ситуацией, когда театрами 
называют себя ночные заведения 18+, 
не имеющие отношения к искусству.

Готовы участвовать в работе и про-
фильные организации.

— Мы считаем инициативу очень пра-
вильной и готовы вместе с Министер-
ством культуры участвовать в подго-
товке и обсуждении документа, вносить 
предложения и замечания, касающи-
еся закона, — сказал «Известиям» Се-
мён Жильцов, президент Союза част-
ных музеев и коллекционеров. — Нам 
важно не только юридически закрепить 
понятие «частный музей», но и вырабо-
тать дорожную карту, которая поможет 
музеям развиваться. Надеемся, что уже 
в этом году появится новый закон о му-
зеях или будут внесены поправки в су-
ществующий.

На вопрос «Известий», в какой фор-
ме законодатели планируют внести 
изменения в законодательную базу, 
Александр Шолохов сообщил, что это 
должна решить создаваемая рабочая 
группа.

В российском законодательстве дей-
ствительно нет определения слова «му-
зей», адекватного нынешним реалиям, 
соглашаются опрошенные «Извести-
ями» представители сферы. Необхо-
димость решить эту проблему давно 

назрела, считает директор музея архи-
тектурной художественной керамики 
«Керамарх» Константин Лихолат. По его 
словам, настоящие музеи только выи-
грают от этого, поскольку их статус по-
высится.

Беспокойство многих участников 
индустрии вызвало пояснение Алек-
сандра Шолохова о том, что музеи 
должны быть именно некоммерчески-
ми. Большинство частных музеев стра-
ны сейчас юридически оформлено как 
коммерческие структуры — ООО и ИП, 
сообщили «Известиям» в Союзе част-
ных музеев и коллекционеров.

— Инициатива не направлена на дис-
криминацию какого-либо вида музе-
ев — ни по направлению, ни по принад-
лежности, ни по виду собственности 
и организационно-правовой форме, — 
объяснил свои слова Александр Шо-
лохов.

А вот Министерство культуры на-
строено более категорично.

— Нередко частными музеями на-
зывают себя организации, созданные 
в виде АНО, НП, ИП, ООО, галерей и т.п., 
не соответствующие требованиям му-
зейного законодательства, — отметили 
в пресс-службе ведомства. — Минкуль-
туры России, безусловно, заинтересо-
вано в том, чтобы музеями назывались 
исключительно некоммерческие уч-
реждения, у которых есть музейные 
предметы и музейные коллекции, вклю-
чённые в состав Музейного фонда.

Учредитель и директор музеев Туль-
ской области «Филимоновская игруш-
ка», «Гармони деда Филимона», «Кружев-
ная сказка», а также музея советской 
игрушки «В детство» Сергей Кузне-
цов, в свою очередь, задаётся вопро-
сом: если государство разрешает су-
ществование таких форм, как ООО и ИП, 
то почему это недопустимо в сфере му-
зейной?

В период пандемии регистрация 
в качестве ИП и ООО помогла многим 
частным музеям получить поддержку 
от государства. Музеи, зарегистриро-
ванные как частные учреждения куль-
туры, этой помощи оказались лише-
ны, напомнил Семён Жильцов.

Двойка по «Химкам»
Прервана сенсационная беспроигрышная серия в РПЛ

Алексей Фомин 

По итогам 24-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу петербургский «Зе-

нит» продолжает уверенно лидировать 
в турнирной таблице РПЛ. В понедель-
ник сине-бело-голубые обыграли дома 
«Химки» (2:0), прервав 10-матчевую бес-
проигрышную серию подмосковного 
клуба. Это позволило команде из Север-
ной столицы сохранить отрыв в четыре 
очка от идущего вторым московского 
«Спартака», который в субботу победил 
в гостях «Ростов» (3:2).

Недалеко от двух первых команд 
расположились три других столич-
ных коллектива — «Локомотив», ЦСКА 
и «Динамо». «Железнодорожники» и ар-
мейцы уступают «Спартаку» по четы-
ре балла, а бело-голубые — пять. Так-
же в прошедшие выходные случились 
две тренерские отставки. Мурад Му-
саев покинул пост наставника «Крас-
нодара» после домашнего разгрома 
от грозненского «Ахмата» (0:5), а Ра-
шид Рахимов подал заявление об уходе 
из «Уфы», разбитой на выезде динамов-
цами (0:4).Таким образом, за последний 
месяц в четырёх командах случились 
перестановки.

Ещё в минувшем туре Ивица Олич 
дебютировал во главе ЦСКА, сумев одо-
леть на выезде «Тамбов» (2:1), а Юрий 
Батуренко в первом матче у руля вол-
гоградского «Ротора» проиграл «Локо-
мотиву» (0:2).

Для тех, кто с сентября не следит 
за РПЛ, матч в Питере мог показаться 
очевидным с точки зрения исхода. Даже 
на фоне своих игровых проблем иду-

щий первым «Зенит» был бы не по зу-
бам тем «Химкам», которые в начале 
сезона шли внизу турнирной таблицы. 
Но после восьмого тура, когда главным 
тренером стал Игорь Черевченко, они 
демонстрируют ошеломительный темп 
набора очков и поднялись на девятое 
место, уже обеспечив себе спасение 
от прямого вылета. А победа в Питере 
исключала бы даже попадание в пере-
ходные матчи, включив к тому же под-
московный клуб в борьбу за место в ев-
рокубках.

Если отсчитывать турнирную та-
блицу с момента прихода Черевченко, 
то химчане лидировали по количеству 
набранных баллов. Их последнее пора-
жение случилось как раз в домашней 

игре с «Зенитом» (0:2) 1 ноября. С тех 
пор в десяти турах было восемь побед 
и две ничьи. Все понимали, что сине-
бело-голубым будет крайне непросто. 
Игра началась с мощного дальнего уда-
ра химкинского защитника Филипа 
Дагерстоля, отбитого вратарём хозя-
ев Андреем Лунёвым.

Питерцы ответили голом Серда-
ра Азмуна, но арбитр его не засчитал, 
так как перед этим защитник «Зенита» 
Деян Ловрен ударил локтем в лицо сво-
его коллегу по амплуа Дмитрия Тихого. 
Постепенно подопечные Сергея Сема-
ка завладели территориальным преи-
муществом. Химчане организовали не-
сколько неплохих контратак, а также 
имели несколько возможностей соз-

дать опасность со стандартных поло-
жений, но до реальных моментов дело 
не доходило.

А вот «Зенит» был всё ближе к голу. 
В середине первого тайма мощный 
дальний выстрел Дугласа Сантоса 
пришёлся в крестовину. В конце пер-
вой 45-минутки после прострела Да-
лера Кузяева Малком бил в пустой 
ближний угол, но попал в сетку ворот 
с внешней стороны. И всё же в разде-
валку команды ушли при преимуще-
стве в счёте питерцев. После подачи 
углового Дуглас Сантос вновь зарядил 
в перекладину. После серии отскоков 
Вячеслав Караваев добил мяч в ближ-
ний угол.

Второй тайм прошёл почти без мо-
ментов, но за 20 минут до конца едва 
не оказался точным дальний удар 
в девятку химчанина Павла Моги-
левца — вряд ли Лунёв смог бы отбить 
мяч. А на 82-й минуте уже питерцы 
могли закрыть вопрос о победителе, 
но в результате контратаки оказав-
шийся один перед воротами на ли-
нии вратарской Дуглас пробил мимо. 
Но на последних минутах Вендел вы-
вел один на один с вратарём «Химок» 
Ильёй Лантратовым Андрея Мостово-
го, который поставил победную точку.

СВЕТСКИЕ НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Частным музеям придётся доказать значимость своих коллекций (на фото — Музей советских игровых автоматов  
на Кузнецком Мосту, Москва)
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К ирстен Данст ждёт второго ребёнка, а Летиция Каста родила уже четвёртого. 
Отец Анджелины Джоли стал молиться за Брэда Питта, а тем временем в рос-

сийской столице селебрити показали первые серии нового драмеди про мир 
вебкам-порно. «Известия» выбрали самые интересные светские новости недели.

ЛЕЧЬ — НЕ ВСТАТЬ ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЙ HAPPY END

БЛАГОРОДНЫЙ КАСТА МОЛИТВА ЗА БРЭДА ПИТТА

Американская актриса, режиссёр 
и сценарист Кирстен Данст ждёт вто-
рого ребёнка. О беременности 38-лет-
ней звезды стало известно после вы-
хода журнала W, в фотосессии для 
которого снялась будущая мать. Съём-
ка проходила в особняке актрисы 
в Беверли-Хиллз, продюсером съём-
ки стала её давняя подруга — режис-
сёр София Коппола.

— На каждом кадре я лежу на полу, 
потому что встать я просто не могла, — 
пошутила над своим интересным по-
ложением Данст.

Отец будущего малыша — 32-лет-
ний американский актёр Джесси Пле-
монс, в браке с которым актриса уже 
воспитывает сына Энниса. 

Для своей дебютной режиссёрской 
работы актёр кино и театра «Гоголь-
центр» Евгений Сангаджиев выбрал 
непростую и провокационную тему — 
мир вебкама, а для презентации про-
екта самую несерьёзную дату в году — 
1 апреля. Продюсерами дебютанта 
стали Сергей Бондарчук и Алексей 
Киселёв, а также Анастасия Корецкая, 
Вячеслав Муругов и Максим Рыбаков.

Первыми увидеть серии нового 
драмеди о том, как юные герои Лера 
и Влад зарабатывают себе на жизнь 
с помощью вебкам-порно, пришли 
десятки гостей: Марианна Максимов-
ская, Виктор Добронравов, Саша Гор-
чилин, Любовь Толкалина с дочерью 
Марией Кончаловской.

42-летняя французская супермодель 
и актриса Летиция Каста родила чет-
вёртого ребёнка. Об этом сообщил 
журнал Public. По сведениям источ-
ника, малыш появился на свет ещё 
17 марта, его назвали Азель. Имя пе-
реводится с еврейского как «благо-
родный».

Отец мальчика — 37-летний фран-
цузский актёр, режиссёр и сценарист 
Луи Гаррель. Для них с Летицией Азель 
стал первым общим ребёнком. У ак-
трисы также есть трое детей от быв-
ших возлюбленных: 19-летняя дочь 
Сатин от режиссёра и фотографа Сте-
фана Седнауи, а также 14-летний сын 
Орландо и 11-летняя дочь Афина, рож-
дённые от актёра Стефано Аккорси.

После публикации в американских 
СМИ очередных подробностей су-
дебных разбирательств экс-супругов 
Брэда Питта и Анджелины Джоли, 
папарацци подловили на улице отца 
Джоли. 82-летнего актёра Джона 
Вой та спросили, что он думает о пре-
пирательствах между его дочерью 
и бывшим зятем. Обычно Войт немно-
гословен, но в этот раз всё же выска-
зал своё мнение.

Актёр признался, что молится 
за Питта, потому что тот сильно стра-
дает от алкогольной зависимости. 
Злоупотребление спиртными напит-
ками, по словам отца Джоли, и стало 
причиной разрыва знаменитой пары.

— Их дети справляются с происхо-
дящим как могут, — рассказал журна-
листам Войт.
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